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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ПУБЛИКАЦИИ
“Красная звезда”, 11 ноября 2000 года.

Содружество размежевалось
Об их силе и направлениях рассуждает директор Института стран СНГ, председатель Межрегионального фонда 

президентских программ Константин Затулин.
Сентябрь и октябрь, как отметил Константин Федорович на недавней пресс-конференции, были богаты на события 

в  ближнем зарубежье.  И  события  эти  можно  емко  охарактеризовать  как  попытку  Москвы переустроить  постсоветское 
пространство. С появлением новой власти в Кремле и СНГ вступает в новый этап своего существования, а если выразиться 
точнее,  прекращает  существовать  в  прежнем  виде.  Если  в  недавнем  прошлом  Россию  можно  было  чуть  ли  не 
шантажировать членством в недееспособном и аморфном Содружестве, получая тем самым нефть, газ, отсрочку долгов, то 
сегодняшняя Россия пытается привить прагматизм своей политике в ближнем зарубежье, основывая эту политику на учете 
собственных национальных интересов.

Константин Затулин подчеркнул, что наметившееся в последние годы размежевание СНГ на два политических 
лагеря приобрело новые и более законченные очертания. С одной стороны, это группа государств - участников Договора о 
коллективной безопасности (Россия, Белоруссия, Казахстан, Киргизия, Таджикистан и Армения). С другой - союз ГУУАМ 
(Грузия, Украина, Узбекистан, Азербайджан и Молдавия). Недавнее преобразование Таможенного союза в Евроазиатское 
экономическое сообщество придает этому размежеванию не только военно-политический, но и экономический характер.

Однако директор Института стран СНГ обратил внимание на то, что оба лагеря несамодостаточны с точки зрения 
перспектив развития входящих в них государств. Но если Россия и примкнувшие к ней страны стараются основные ответы 
на  свои  трудности  и  проблемы  находить  в  опоре  на  собственные  силы,  то  ГУУАМ  не  скрывает  своей  прозападной 
ориентации. Особенный энтузиазм охватывает лидеров этих государств после посещения Вашингтона и других зарубежных 
столиц  или  же  после  визитов  к  ним  высокопоставленных  дипломатов  и  политических  деятелей  Запада.  Недаром  о 
превращении ГУУАМ из виртуального в реальный союз было широко объявлено как раз в разгар “Саммита тысячелетия” в 
Нью-Йорке.

Что  касается  главного  мотива,  системообразующего  фактора,  для  лагеря  наших  сторонников,  особенно  в 
Центральной  Азии  и  на  Кавказе,  то  внешняя  угроза  является  еще в  большей степени,  чем экономические  трудности, 
причиной их опоры на Россию.  Вполне очевидна перспектива взрыва стабильности в Центрально-Азиатском регионе в 
случае  продолжения  наступления  талибов  на  север.  Сейчас  они,  как  известно,  находятся  в  полусотне  километров  от 
таджикско-афганской границы.

К вопросу о союзниках
Именно  продвижение  талибов  ускорило  определение  принадлежности  к  тому  или  иному  лагерю  самих 

центральноазиатских  республик.  Россия,  считает  Затулин,  в  конце  90-х  очень  долго  колебалась  в  выборе  между 
Казахстаном  и  Узбекистаном,  как  главным  союзником  и  стратегическим  партнером  Москвы  в  этом  регионе.  В  пользу 
Ташкента  говорило  многое  -  и  численность  населения,  и  довольно  стабильное  политико-экономическое  состояние 
республики, и то, что в отношениях с Россией здесь не было столько конфликтных или раздражающих тем. Однако ответ на 
вопрос, кто же все-таки является нашим главным партнером в Центральной Азии, был дан самим узбекским руководством.

Если 8 сентября Ислам Каримов,  выступая с трибуны ООН, говорил об опасности сепаратизма,  агрессивного 
фундаментализма и угрозе талибов, то уже 22 сентября он вел речь о том, что необходимо учесть влияние и возможности 
талибов, пойти на определенные договоренности с ними и т.д. Такое позиционирование Ташкента и стало основой для 
окончательных решений. В той плоскости, что Казахстан участвует в Евроазиатском экономическом сообществе и ДКБ, а 
Узбекистан не участвует  ни там,  ни здесь.  Эта дружественная нам страна,  по всей вероятности,  останется партнером 
России, но на двусторонней, а не многосторонней основе.

Что  касается  выбора  своих  союзников  в  Закавказье,  то  и  здесь  Москва  некоторое  время  колебалась  в  том, 
является  ли  Армения  безусловно  единственной  реальной  нашей опорой  в  этом стратегически  важном регионе.  Часть 
российской  элиты,  по  мнению Затулина,  была очень  увлечена  каспийскими нефтяными  проектами.  У  нас  есть  целые 
компании, которые пытаются принимать в этом участие. Они до некоторой степени старались разыграть азербайджанскую 
карту.  Однако  никакая  экономика  и  конъюнктурные  мотивы  не  могут  отменить  геополитических  реалий.  Именно  этим 
директор Института стран СНГ объясняет тот факт, что среди участников ДКБ сегодня присутствует Армения и отсутствует 
Азербайджан. Тем самым положен конец дискуссиям и на эту тему.

Славянский фактор
Константин Затулин считает,  что  одной  из  главных  проблем России  в  СНГ продолжает  оставаться  проблема 

Украины.  Несмотря  на  теплые  встречи  наших  руководителей,  очередные  заверения  в  дружбе  и  стратегическом 
партнерстве,  отношения  Москвы  и  Киева  далеки  от  безоблачных.  И  хотя  в  разгар  переговоров  о  судьбе  долгов  и 
газопроводов на посту главы внешнеполитического ведомства Украины произошла смена более прозападного господина 
Тарасюка на более близкого нам господина Зленко, это может означать только то, что России удалось немного спустить 
наших партнеров по переговорам с небес на землю. Но двусмысленное отношение Киева к политике Москвы, особенно ее 
усилиям на постсоветском пространстве, увы, было задано изначально. Прежде всего той поддержкой, которую Запад не 
устает оказывать Украине, навязывая ей различные программы военно-политического сотрудничества. И проблема эта, по 
всей видимости, не потеряет своей остроты в ближайшем будущем.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Одним из важнейших направлений нашей политики является форсированное строительство Союзного государства 
с Белоруссией. Вместе с тем Затулин утверждает, что многомесячное затягивание внесения в Госдуму законопроекта о 
выборах депутатов Союзного парламента нанесло вред этой важной работе. Экспертиза данного документа на ранних 
стадиях показывала, что законопроект в основе своей был готов уже весной. Сейчас он принят в первом чтении и есть 
надежда, что до конца года будет принят в целом. Тогда наступит черед решения вопроса о сроках выборов, которые могут 
состояться летом-осенью будущего года.

На  этом  фоне,  по  словам  директора  Института  стран  СНГ,  Запад  продолжает  политику  демонстративного 
давления на Минск и, воодушевленный исходом борьбы в Югославии, пытается и будет пытаться “слепить из Лукашенко 
Милошевича”.  И тот  факт,  что в  первом туре парламентских выборов в Белоруссии в  целом ряде округов выборы не 
состоялись,  свидетельствует  о  том,  что  последовательная  линия  Запада  на  вскармливание  белорусской  оппозиции, 
нацеленной на дистанцирование от России, начинает приносить свои плоды. Пока не столь весомые, но если не обратить 
на это внимание, возможны самые непредсказуемые сценарии. В том числе и для будущего Евроазиатского сообщества, 
других проектов, которые в любом случае основываются на успехе или провале нашей интеграции с Белоруссией.

Владимир МОХОВ
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

УКРАИНА
ХРОНИКА
01.11 Правительство Украины против приватизации газотранспортной системы страны и выступает за передачу ее 

в концессию – Ющенко
В  Черновицком  городском  совете  прошел  круглый  стол  по  проблем  становления  движения   за  автономию 

Западной  Украины,  организованный  сторонниками  самостоятельности  Галиции  и  Буковины  во  главе  с  депутатом 
Черновицкого горсовета Олегом Хавичем.

07.11. Руководитель пресс-службы МИД Украины 
Игорь Грушко  заявил, что государственный визит папы Римского Иоанна Павла Второго на Украину состоится в 

июне 2001 года
09.11. Украина надеется, что с Бушем Киев и Вашингтон продолжат стратегическое партнерство
Леонид Кучма  поддержал действия  руководителя Госкомитета Украины по делам информации Ивана Драча  по 

полной   ликвидации  российского  информационного  присутствия  на  Украине  и  поручил генералу  Совету  национальной 
безопасности и обороны Украины подключиться к этой проблеме.

10.11 Европейский союз обязательно сделает все, чтобы Украина принимала полноправное участие в проекте 
между Россией и ЕС, заявил Проди

РАО ‘’Газпром’’ угрожает судом в случае продолжения Украиной несанкционированного отбора газа в ноябре
Депутаты Донецкого областного совета обратились к Президенту Украины и Верховной Раде Украины по вопросу 

свободного функционирования русского языка в Украине
Президент Украины прибыл в Крым, где принял участие в заседании Совета представителей крымскотатарского 

народа
Комментарии

Ющенко выступает за пересмотр сочинских договоренностей.
Сразу после сочинской встречи   президентов России и Украины  известные украинские политики предприняли 

шаги по пересмотру достигнутых  президентами договоренностей. Отношение к проекту приватизации  газотранспортной 
системы стало также демонстрацией внутриэлитных противоречий  Наиболее радикально  в этом  отношении настроена 
группировка Виктора Ющенко.   

Премьер  заявил,  что  правительство  Украины  выступает  против  законопроекта  о  приватизации  системы 
транзитных газопроводов страны, разработанного группой депутатов, и что он выступает за передачу газотранспортной 
системы в концессию

"Мы негативно оцениваем этот законопроект и считаем, что с точки зрения стратегических интересов Украины 
концессия является лучшим вариантом", - подчеркнул Виктор Ющенко.

Он завил также, что в настоящее время детали, связанные с проектом передачи украинской газотранспортной 
системы в концессию, пока еще обсуждаются, однако "со временем мы сможем вынести на общественное слушание те 
вопросы,  которые  будут  уже  согласованы  и  отработаны  со  сторонами,  заинтересованными  в  этом  проекте,  включая 
российскую  и  западную".  Очевидно,  что  для  Ющенко  лучшим  вариантом  была  бы   аренда  газопроводов  компанией 
«Шелл»,что неприемлемо для российской стороны.

Президент  Кучма  пока   никак  не  прокомментировал  заявление  своего  премьера.  Между  тем,  сторонники 
приватизации газотранспортной  системы явно  завышают  ее  стоимость.  Вице-спикер   Верховной  Рады Степан Гавриш 
,лоббирующий именно приватизационный вариант,  оценивает украинскую ГТС в  20-25 млрд.  долларов,  в  то  время как 
российские аналитики оценивают стоимость всей украинской нефтяной и газовой инфраструктуры не более чем в 5 млрд. 
долларов.

Как известно, законопроект "Об особенностях приватизации объектов газотранспортной системы Украины" был 
внесен в Верховную Раду 21 сентября. Авторы законопроекта - вице-спикер Степан Гавриш, члены фракции УНР Александр 
Гудыма, группы "Возрождение регионов" Иван Дияк, фракции НДП Михаил Ковалко и лидер группы "Трудовая Украина" 
Игорь Шаров.

Согласно проекту,  объектом приватизации является часть акций объектов газотранспортной системы Украины, 
которые  будут  принадлежать  государству  в  уставном  фонде  ОАО,  созданного  в  результате  реорганизации  компании 
"Укртрансгаз" - дочерней компании НАК "Нефтегаз Украины". Реорганизация заключается в создании ОАО, в уставный фонд 
которого будет передан ряд объектов газотранспортной системы, пакеты акций, принадлежащие государству в уставном 
фонде  ОАО,  будут  продаваться  промышленным  инвесторам  на  открытых  торгах  с  одновременным  определением  их 
инвестиционных обязательств.  Приватизация может осуществляться также путем обмена пакета акций ОАО на пакеты 
акций других предприятий ТЭК, в том числе иностранных. В государственной собственности предлагается закрепить 50%+1 
акция уставного фонда ОАО, которые не подлежат отчуждению.

Безусловно, вопросы  условий приватизации украинской газотранспортной системы будут в центре внимания  во 
время  визита  Ющенко  в  Москву  в  середине  ноября.  Очевидно,  что  невозможно  будет  пройти  и  мимо  высказываний 
украинского премьера, прямо противоречащих  сочинским договоренностям президентов России и Украины.  

Другой важнейшей задачей, для решения которой Украина использует весь свой дипломатический ,политический и 
пропагандистский потенциал, является  недопущение диверсификации потоков  российских  нефти и газа.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

 Одними  из  главных  вопросов,  которые  обсуждались  во  время  встречи  председателя  Европейской  комиссии 
Романо  Проди  и  Леонида  Кучмы,  были  вопросы  энергетики.  Р.Проди  заявил,  что  реформы  в  секторе  энергорынка 
"чрезвычайно важны для дальнейшего углубления между Украиной и ЕС".

В свою очередь Леонид Кучма отметил,  что Украина с пониманием относится к желанию Европейского союза 
диверсифицировать  источники  энергоснабжения.  "Но  в  то  же  время  не  следует  рассматривать  это  желание  за  счет 
уменьшения поставок через Украину"

Проди обещал, что Европейский союз обязательно «сделает все, чтобы Украина принимала полноправное участие 
в  этом проекте»(речь идет о российско-европейском консорциуме по транспортировке российских энергоносителей) . . По 
словам председателя Еврокомиссии, он перед своим визитом встречался с руководством Польши, на которой заявил, что 
целью его визита в Украину является подтверждение нашего сотрудничества с Украиной в этом направлении.

По словам Р.Проди  на его   переговорах с В.Путиным,  было принято решение, что украинский газопровод должен 
полностью использоваться для перекачки газа. "Здесь также нужно отметить проблемы технического характера, характера 
безопасности, но эти проблемы могут быть решены", – подчеркнул представитель ЕС. Проди заявил также, что ЕС «желает 
иметь Украину в числе тех стран, которые играют решающее значение при принятии этих решений"…То, что мы имеем, 
всегда дешевле нового".

Президент Украины заявил после переговоров с представителем ЕС, что российская сторона, президент В. Путин 
подтвердили то, что сказал Р. Проди. "Речь ни в коем случае не идет об уменьшении поставок газа через Украину … мы 
вместе: Россия, Украина и ЕС, будем рассматривать возможность увеличения газа через существующие возможности до 
170-190 млрд. куб. метров вместо сегодняшних 119", - заявил Л. Кучма. Сложившуюся ситуацию Президент описал как: "Кто-
то хочет  поиграть в  политику,  но  здравый смысл будет  диктовать свои условия".  Следует  отметить ,что слова Проди 
выглядят как успокоительные, равно как и слова президента России  о полной загрузке украинских трубопроводов. В любом 
случае,  в  результате  осуществления  проектов  создания  альтернативных  трубопроводов  именно  Москва  будет  решать 
вопрос о параметрах их транспортировки по тому или иному маршруту.

Вернувшись из Украины, г-н Проди   отчетливо поддержал  строительство газопровода в обход Украины ,причем в 
скорейшие сроки. Проди заявил также о критическом техническом состоянии газопровода на территории Украины ,которое 
ставит поставки российских энергоносителей под угрозу. ЕС отверг также предложение Ющенко о создании консорциума, 
его создание обременено рядом трудностей, кроме того ,правительство Украины явно завысило стоимость газопровода, 
утверждают европейские партнеры. Таким образом, создание консорциума попросту невыгодно.

 Последняя фраза  Леонида Кучмы  свидетельствует  о его явном беспокойстве по поводу  российских  проектов 
диверсификации    потоков   энергоносителей.  Это  беспокойство  охватило  и  некоторых  представителей   украинских 
радикалов,  наиболее  экстравагантный  из  которых  –Дмитрий  Корчинский,  словно  получив  команду,  заявил  о  своем 
намерении  дестабилизировать ситуацию в Белоруссии  путем организации  своими единомышленниками   «национальной 
революции»  и  свержении  президента  Лукашенко  с  целью  срыва  проекта  альтернативной  транспортировки  российских 
энергоносителей. Заявления Корчинского не стоило бы рассматривать всерьез, если бы  он не был замечен в тесных 
политических связях с вице-премьером Юлией Тимошенко. Другое событие -в Крыму, заставляет   увидеть в беспокойстве 
многих  деятелей на Украине    российскими проектами альтернативных трубопроводов системные проявления. В конце 
октября   активисты крымско-татарского меджлиса  совершили серию акций, беспрецедентно оскорбляющих   религиозные 
и национальные чувства русского большинства Крыма-были спилены несколько православных крестов, установленных в 
населенных пунктах республики Крым. В частности, в поселке Морское был завален девятиметровый  крест, что чуть-было 
не привело к  столкновению -и русская,  и  татарская стороны собрали по четыреста человек ,  меджлисовцы вели себя 
провоцирующе,  стараясь  как  можно   сильнее   оскорбить  религиозные  чувства  православных  русских.  Не  секрет,  что 
конфликты на религиозной почве  являются очень легко разжигаемыми и очень трудно остановимыми, ибо затрагивают 
очень глубокие чувства. Очевидно, что подобного рода  явные провокации  в настоящий момент совершенно не выгодны 
основному политическому патрону крымских татар- Турции. Зато они   как нельзя  на руку  недовольным  проектом «Голубой 
поток» на Украине. Как известно, всякого рода руховцы - ближайшие политические партнеры крымско-татарского меджлиса. 
Подобного рода провокации преследуют цель столкнуть Россию и Турцию именно сейчас и сорвать реализацию «Голубого 
потока».

Воровство российского газа на территории Украины 
продолжается.
 Как  всем хорошо известно, перед встречей с Владимиром Путиным  Леонид Кучма  обнародовал распоряжение о 

запрете несанкционированного отбора, т.е. воровства российского газа на территории Украины . Опуская тот факт, что  в 
нормальном государстве подобного рода распоряжения являются абсурдом т.к. воровство запрещено по закону, отмечу 
лишь, что и это распоряжение осталось лишь декларацией, выпущенной в преддверие встречи с российским лидером.

Руководство ОАО "Газпром" (РФ) предупредило украинское правительство о намерении обратиться в суд в случае, 
если Украина в ноябре продолжит несанкционированный отбор газа из транзитных газопроводов

2 ноября на имя вице-премьера Украины Юлии Тимошенко и председателя правления НАК "Нафтогаз Украины" 
Вадима Копылова была отправлена  телеграмма, в которой, в частности, сообщается:

"Дальнейшее  затягивание  решения  вопросов  обеспечения  Украины  необходимыми  ресурсами  газа  в  осенне-
зимний период 2000–2001 годов уже привело к его несанкционированному отбору из транзитных газопроводов и вынудит 
ОАО "Газпром" обратиться в судебные органы", - 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

По прогнозам "Газпрома", отбор газа Украиной в ноябре с учетом реального потребления превысит установленные 
объемы на 1,5 – 2 млрд. кубометров, поскольку фактическое суточное потребление газа в Украине с 1 ноября составляет 
170 млн. кубометров, что на 34 млн. кубометров превышает договорные количества.

По  приведенным  в  телеграмме  данным,  поставки  газа  в  ноябре  текущего  года  в  Украину  предусмотрены  в 
количестве 136,2 млн. кубометров газа в сутки, в том числе от ОАО "Газпром" в счет оплаты услуг по транзиту - 54,4 млн. 
кубометров, из подземных хранилищ газа и от компании МЭК "Итера" – 81,8 млн. кубометров газа.

По данным  Минтопэнерго, Украина в январе-октябре текущего года потребила 57,7 млрд. кубометров газа, что на 
1,6 млрд. кубометров больше запланированного. 

Вопросы воровства российского газа  будут одними из основных в повестке дня  во время визита Виктора Ющенко 
в  Россию  16-17  ноября.   Россия  занимает  жесткую  позицию  и  намерена   подключить   судебные  процедуры  и 
международные финансовые организации

 В свою очередь Виктор Ющенко даже в преддверие визита в Москву продолжает  всякого рода неуместные 
высказывания   против   строительства  газопровода   в  обход  Украины,  утверждая  ,что  этот  вопрос  продиктован 
«политическими эмоциями». Впрочем, несанкционированный отбор российского газа на Украине продолжается спокойно, 
без всяких  эмоций.

Внутриполитическая ситуация на Украине
Грозит ли кабинету Ющенко отставка?
Продолжается конфликт  между  группировкой  Ющенко-  Тимошенко и секретарем СНБО Евгением Марчуком. 

Созданная по распоряжению  президента Кучмы  комиссия по расследованию  положения в ТЭК Украины возглавляемая 
Евгением Марчуком заявила, что Кабмин предоставлял недостоверные отчеты об уровне оплаты электроэнергии, уплате 
налогов  предприятиями  топливно-энергетического  комплекса  и  накопление  энергогенерирующими  компаниями  топлива 
перед зимой.

Третьей стороной конфликта является глава налоговой администрации Украины Николай Азаров- представитель 
«донецкого клана» и давний оппонент курса Ющенко.  В начале октября он вступил в открытый бой с Юлией Тимошенко- 
возглавляемая  им  налоговая  администрация  вступила  в  спор  с  вице-премьером  о  достижениях  правительства  по 
улучшению  расчетов  в  ТЭК  ГНА  заявила,  что  Тимошенко  во  время  выступления  в  парламенте  обманула  депутатов, 
сообщив  о  существенном  повышении  уровня  расчетов  энергетиков  с  бюджетом.  Очевидно,  что  любой  «выстрел»  в 
Тимошенко бьет и по премьер -министру, так как Тимошенко была введена в состав правительства  по протекции  Ющенко. 
Таким образом, Николай Азаров продемонстрировал наличие политического раскола в правительстве, а себя- как лидера 
оппозиции курсу премьера. Этот раскол организационно оформился, когда ряд членов правительства  подписали выводы 
комиссии Марчука.

 В  ответ  премьер-министр  Украины  Виктор  Ющенко  заявил,  что  первым  его  желанием  в  отношении  членов 
правительства, подписавших выводы комиссии о ситуации в ТЭК, было требование определиться с дальнейшей работой в 
Кабинете  министров,  однако  впоследствии  он  «не  стал  делать  этого  по  морально-этическим  соображениям.  Выводы 
комиссии подписали министр топлива и энергетики Сергей Ермилов и министр экономики Василий Роговой.

"Поверьте, что я с каждым членом правительства, который подписал этот документ, имел разговор. Я не хочу 
объяснять условия, при которых они поставили свою подпись, но я их понял", - сказал премьер, пояснив, что именно это 
повлияло на его окончательное решение.

"Я хотел бы отметить, что они в моих глазах остаются людьми, которые работают на правительство и которые 
работают профессионально. Другие обстоятельства я просто не хочу комментировать", - подчеркнул он.

Очевидно, что вся эта история  с расследованием положения в ТЭК предпринята не для абстрактных научных 
изысканий. Мишень ясна- это Виктор Ющенко и его команда. Основные претенденты на пост премьера себя обозначили, 
активно  выступив  против  нынешнего   премьер-министра.  Это  Евгений  Марчук,  вице-  спикер  Верховной  Рады  Виктор 
Медведчук  -  лидер  целого  финансово-политического  клана(партия  СДП(о))и  Николай  Азаров  -  глава  госналогслужбы, 
выдвиженец Донбасса. По сравнению с «самым прозападным премьером в истории Украины» Виктором Ющенко Марчук и 
Медведчук являются более прагматичными фигурами- некогда слывший  «ястребом» Марчук  выступает  за приватизацию 
Россией трубопроводов, контакты с Ираком и т.д. Однако поддержка Марчуком  российского участия в экономике Украины 
еще  ни  о  чем не  говорит.  Можно  привлечь  российского  инвестора,  пойти  на  другие  тактические  компромиссы,  но  ни 
отступить  в  идеологии  госстроительства,  гуманитарных  вопросах.  Вспомним,  что  именно  премьер-министр  Марчук 
является   «ликвидатором»  крымского  президентства,  что   на  последних  выборах  Марчука  поддерживали  галицийские 
нацисты  и  греко-католическая  церковь.  По  имеющейся  информации   в  окружении  Марчука  имеется  группа  экспертов, 
прорабатывающих схему отделения УПЦ от Московского Патриархата. Вообще, сводить все проблемы взаимоотношений с 
Украиной  к  экономическим   недальновидно.  Косвенным  подтверждений  новых  политических  заявок  Евгения  Марчука 
является его интервью «Независимой газете» от 14.11.2000,взятого Виктором Тимошенко. В нем Марчук  делает очевидные 
реверансы в сторону российской политической элиты. Создается впечатление, что он стремится заручиться ее поддержкой. 
Конечно, похвально, что за поддержкой он обращается именно к Москве, но закрывать глаза на вышеперечисленные факты 
невозможно. Виктора Медведчука можно охарактеризовать как чистого прагматика с имиджем «центриста». А вот донецкая 
группа во главе с Азаровым представляет для  России больший интерес, чем другие- главный  мытарь Украины известен 
как  человек,  имевший  отношение  к  созданию   пророссийских  политических  проектов  типа  «Гражданского  конгресса 
Украины». Азаров  известен как профессионал высокого класса с незапятнанной репутацией.
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Итак, созданная по распоряжению президента Кучмы комиссия  по ТЭКу вынесла свою приговор. Когда же он 
будет приведен в исполнение? Однозначного ответа на этот вопрос пока нет.

Президент  Украины   заявил  на  прошедшей  неделе,  что  решил  предоставить  участникам  затронувшего 
правительство скандала о состоянии энергетических расчетов возможность «успокоиться и продолжать работать».

“Учитывая  то,  что  это  все  набрало  слишком  политическую  окраску  —  слишком,  я  дал  возможность  всем 
успокоиться”, — сказал Президент.

Он  заявил,  что  участники  конфликта  должны  сосредоточить  свое  внимание  на  обеспечении  страны 
электроэнергией и теплом.

Вместе  с  тем,  Президент  не  дал  прямого  ответа  на  вопрос,  могут  ли  обвинения  в  адрес  правительства  в 
искажении данных о реформах в энергетике привести к кадровым изменениям в составе Кабинета Министров.

“А все остальное никуда не денется, будет необходимость”, — неопределенно сказал Президент.
В свою очередь, премьер Виктор Ющенко назвал это давлением его политических врагов, в очередной раз заявив, 

что не держится за кресло главы правительства.

Наступление на российскую печать поддержал президент Украины
Президент Украины Леонид Кучма  поддержал кампанию комитета по информационной политике, возглавляемого 

Иваном Драчем, по лишению лицензий украинских выпусков ведущих российских газет.
«Украина- единственная страна, где любая российская газета  публикует негативную информацию  об Украине, в 

которой  издается.  Что,  это  помогает  воспитывать  людей?  -«,-заявил  президент  Украины  на  встрече  с  украинскими 
писателями  и  издателями.  Последняя   фраза  является  поистине  саморазоблачительной.  Президент  Украины—прямо 
заявил, что видит в СМИ лишь орудие пропаганды  а не источник информации, он  вполне внятно высказал свое отношение 
к свободе слова. «Почему мы это позволяем и закрываем на это глаза?»-продолжил президент и поручил  срочно заняться 
этим вопросом   Совету национальной безопасности и обороны Украины. Таким образом президент Украины поддержал 
одного из  самых одиозных  лиц в правительстве –Ивана Драча, известного не только как воинствующего борца с русским 
языком  и российскими СМИ, но и как покровителя издаваемого харьковским обществом «Просвита» журнала «Зеркальце», 
известного  своей  откровенно  пронацистской,  антихристианской  и  антисемитской  пропагандой.  В  частности,  в  нем 
публиковались  материалы,  в  которых  утверждается,  что  Православие  является  совместным   еврейско-москальским 
изобретением ,созданным  с целью уничтожения «арийско-украинской» нации.

Подобного рода личности  дают повод для самой широкой деятельности российской дипломатии. Вспомним о 
феномене Хайдера, из-за которого Австрия на несколько месяцев стала изгоем Европы. Так вот, в правительстве Украины 
есть люди, по сравнению с которыми Хайдер - либерал. Высокопоставленные лица из украинского кабмина  не чурается 
знаться   с   Социал-националистической  партией  Украины  (только  ленивый  не  заметит  в  ее  названии  корреляции  с 
небезызвестной национал- социалистической партией), лицами, прямо призывающими к терроризму типа Корчинского. Из 
под пера Драча, Жулинского и проч. выходят удивительные документы типа «Концепции этнополитики Украины»,достойные 
разве что  вышеназванной партии. Вот собрать бы все это в один доклад - о правах и свободах, о свободе совести, о  
неонацистских тенденциях в руководстве Украины, да и показать всему миру. И главное напоминать об этом. Каждый день. 
Тогда Украине  Евросоюз и проч. не светит и будет она там, где ее историческое место- в зоне жизненно важных интересов 
России.  Россия  еще  и  с  демократией  и  правами  человека  поможет  своей  соседке.  Однако,  после  действительно 
исторического (после долгих лет, в лучшем случае, равнодушия) пресс-конференции российского посла на Украине Ивана 
Абоимова,  никаких  серьезных  шагов  как  по  защите  русских  и  русскоязычных,  православному  вопросу  на  Украине  со 
стороны  России

 К сожалению, не просматривается. Нет даже попыток акцентации вышеперечисленных вопросов, которые просто 
лежат на поверхности  и словно просятся  к тщательному рассмотрению.  

   Впрочем, президент  Украины совершенно  напрасно  набросился  на украинские приложения к «Комсомолке» 
АиФ» и т.д. Там что-то не  очень много материалов о положении того же русскоязычного населения, а порой случаются и 
просто  удивительные  вещи.  Так,  «Комсомольская  правда  в  Украине»  провела  недавно   «прямой  провод»  с  главой 
автокефалистского  раскола  Михаилом  Денисенко  (экс-митрополит  Филарет)  -  ревностным  борцом  с  «москальской» 
Церковью.

Леонид Кучма  встречается с лидерами меджлиса.
Президент Украины Леонид Кучма   прибыл 10 ноября с рабочей поездкой в Крым. Глава государства примет 

участие в заседании Совета представителей крымскотатарского народа в Бахчисарае.
В заседании Совета примут  участие 33 члена  меджлиса  крымскотатарского  народа,  которые входят в  состав 

совета.  Кроме  этого,  на  заседание  приглашены  руководители  Крымской  автономии,  главы  городских  и  районных 
госадминистраций. 

Меджлис  крымско-татарского  народа  является  неконституционной   структурой,  претендующей  на  ликвидацию 
законных органов власти на территории Автономной Республики Крым и создание на его территории крымско-татарского 
этнического исламского государства. Меджлис известен своими тесными связями с чеченскими террористами. Активисты 
меджлиса  проводят  беспрецедентные  акции,  глубоко  оскорбляющие  религиозные  и  национальные  чувства   русского 
православного большинства Крыма. Летом 2000 года Меджлис выступил против празднования 2000-летия христианства в 
Крыму, в рамках которого предусматривается  установка  поклонных крестов. Активисты меджлиса  свалили несколько 
поставленных крестов  в октябре –ноябре 2000 года ,чем вызвали новую эскалацию межрелигиозной и межнациональной 
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розни. Очевидно, что подобного рода акции, как и всякого рода татарские марши, сопровождавшиеся разбоем и грабежом, 
организаторы которых остались безнаказанными, являются своего рода репетициями  захвата власти в Крыму. Очевидно, 
что  сотрудничество  с  подобного  рода  структурами  может  вызвать  подозрение  в  контактах  с  международными 
террористическими  структурами.  Интересно  и  принципиально  важно,  осудит  ли  президент  Кучма  варварские  акции  по 
уничтожению православных святынь, призовет ли  лидеров меджлиса остановить  волну татарского  экстремизма, будет ли 
реакция  правоохранительных органов Украины на действия ,разжигающие межрелигиозную и межнациональную рознь. 
Если всего этого не будет, а будет продолжаться заигрывание с этой  незаконной структурой, то Россия не сможет не 
прореагировать  как на  выходки меджлисовцев, так и на факты их поддержки  киевскими властями. В конце концов, найти 
ниточки  меджлис-Чечня  не так уж сложно.

P.S. Средства массовой информации, освящавшие встречу президента Украины с лидерами меджлиса ,ничего не 
сообщают  об   осуждении  президентом  Украины  крымско-татарского  религиозного  и  национального  экстремизма, 
оскорбления  православных  святынь  в  Крыму  ,тем  более  ничего  не  говорится  о  мерах   по  прекращению  этих 
беспрецедентных действий.

Погром православных святынь в Крыму продолжается.
На берегу бухты Капсель под Судаком неизвестные злоумышленники 8 ноября срубили дубовый Поклонный крест, 

воздвигнутый прихожанами местной православной церкви в ознаменование 2000-летия Рождества Христова.
В  течение  минувшего  месяца  в  Севастополе,  Судакском  и  Кировском  районах  автономной  республики  были 

уничтожены 4 символа православной веры.  В один ряд с этим святотатством жители Ялты зачислили уничтожение 90 
памятников на городском кладбище накануне ноябрьских праздников. В селе Морском Судакского района днем несколько 
крымских татар свалили крест, что едва не привело к столкновению между православными и мусульманами.

Мусульманские экстремисты не скрывают намерения уничтожить все Поклонные кресты. Крымское правительство 
призывает мусульманское духовенство покончить с конфликтом. Глава Совета министров автономии Сергей Куницын за 
закрытыми дверями встретился с руководителями этих конфессий. О содержании беседы не сообщается. Лидер крымско-
татарского  меджлиса  народный  депутат  Украины  Мустафа  Джемилев  заявил,  что  мусульмане  "могут  потерпеть"  до 
завершения юбилейного года христианства, но если после его празднования кресты не будут демонтированы, мусульмане 
воздвигнут рядом с ними изображения полумесяца.

Донбасс задает тон в  русском движении
Депутаты Донецкого облсовета обратились к президенту и парламенту Украины
в связи  с  политикой  принудительной  украинизации,  осуществляемой  правительством Украины.  В  частности  в 

обращении  говорится  о  том,  что  «как  известно,  статья  10  Конституции  Украины  гарантирует  свободное  развитие, 
использование и защиту русского языка в нашем государстве.

В  настоящее  время  в  Комитетах  Верховной  Рады  находятся  на  рассмотрении  несколько  законопроектов, 
касающихся  языковой  политики  в  Украине.  Некоторые  из  этих  проектов,  по  имеющейся  информации,  ограничивают 
конституционное  право  граждан,  предусмотренное  названной  выше  статьей  Конституции,  на  свободное  использование 
русского языка.

Подобная  ситуация  вызывает  обеспокоенность  населения  Донецкой  области,  значительную  часть  которого 
составляют русскоязычные граждане.

В  связи  с  этим  депутаты  Донецкого  облсовета  просят  Президента  и  народных  депутатов  учесть  указанные 
обстоятельства и не допустить принятия законов, могущих привести к нарушению конституционных прав русскоязычных 
жителей».

Появление данного обращения является логическим продолжением  серии массовых манифестаций в  защиту 
русского языка, проходивших  в Донецке  в течение  всей осени 2000 года. Очевидно, что в случае игнорирования Киевом 
данного обращения  неизбежны новые выступления и не только в Донецке -Луганск и Харьков внимательно смотрят за 
шахтерской  столицей.  Вероятно  ,что  донецкий  совет  примет  постановление  о  функционировании  русского  языка  на 
территории области.

   Активность Донбасса может стать катализатором системных перемен
в украинской политике. Кране противоречивая картина происходящего в киевской верхушке, проявление полярно 

противоположных тенденций- –разговоры об отставке Ющенко, о кандидатуре Азарова, и одновременно -встречи Кучмы с 
русофобами и з Союза писателей Украины,  демонстративная поддержка им  одиозного Ивана Драча,  которая,  в  свою 
очередь,  через  несколько  дней  пересматривается  -фактический  отказ  от  этой  поддержки,  заявлен  Кучмой  на  пресс-
конференции  в  Крыму,   и  визит  к   лидерам  экстремистской  организации  «Меджлис  крымско-татарского  народа», 
свидетельствуют о серьезной борьбе ,происходящей в украинской верхушке. Исход этой борьбы совсем не безразличен для 
России, которая должна сказать свое слово. Слово поддержки Донбасса.

Надежды нового министра иностранных  дел Украины.
Украина надеется,  что после избрания новым президентом США Джоржа Буша-младшего, Украина и Америка 

продолжат стратегическое партнерство. Об этом, по словам пресс-секретаря премьера Натальи Зарудной, в среду утром на 
заседании  Кабмина  сказал  министр  иностранных  дел  Анатолий  Зленко,  проинформировав  членов  Кабмина  о 
предварительных результатах выборов президента в США, передают Українські Новини. 
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"Была  высказана  надежда,  что  сотрудничество  будет  развиваться  с  Америкой  так  же,  как  и  было  — в  духе 
стратегического  партнерства",  — сказала  Зарудная.  Зленко  отметил,  что  в  ходе  предвыборной  компании сам Буш,  и, 
особенно,  его  напарник  — будущий  вице-президент  Ричард  Чейни,  неоднократно  высказывались  в  пользу  поддержки 
независимости Украины.

 Чейни в свое время был первым из деятелей администрации Буша- старшего, который активно пропагандировал 
признание Украины как независимого государства и с этого времени он является одним из героев украинской диаспоры в 
Америке.

Таким образом ,вопреки продекларированной Зленко политике многовекторности, ее основная линия проявилась в 
симпатии к «героям украинской диаспоры» .Как известно, политическое крыло украинской диаспоры  является  не мнимым, 
а реальным фактором политической русофобии, ее «мировым авангардом». Так, текст принятого в 1947 году Конгрессом 
США «Закона  о порабощенных нациях»,в котором утверждается, что «русский коммунизм поработил народы Прибалтики, 
Тибета, Средней Азии, Украины, Белоруссии, Казакии (!) и Идель-Урала (!) и что США приветствуют волю этих народов к 
независимости, написан председателем «Украино-Американского комитета» Львом Добрянским. Между прочим, этот закон 
до сих пор не отменен и российская дипломатия ни разу не ставила вопрос  об этом вопиющем законодательном акте.

Прожектеры из Кенстон-колледжа
«Генеральный план» расчленения  Русской Православной Церкви начал 
реализовываться.
Вполне естественно, что по всем вопросам, которые касаются будущего народов и государств, разворачивается 

общенациональная  полемика,  в  которую   включаются  все  общественные  и  интеллектуальные  силы.  Всем  памятна 
полемика и ожесточенная борьба  вокруг сохранения СССР, против «брестского мира» постсоветской эпохи-договора с 
Украиной. Между тем, в наше время ожесточеннейшая борьба происходит вокруг  другого важнейшего вопроса-единства и 
целостности Русской Православной Церкви, единственной нерасчлененной структуры  с центром в Москве практически на 
всем пространстве СНГ, «последней крепости» Исторической России и разделенного русского народа. Однако, Церковь в 
борьбе за свое единство   предоставлена сама себе. Российское общество словно не замечает происходящих событий. 
Между  тем,  противники  России  придают   вопросу  расчленения  РПЦ  колоссальное  значение,  вкладывают  огромные 
политические и информационные ресурсы. Не секрет, что  вмешательство  во внутрицерковные дела приобрело на Украине 
черты  государственной  политики.  Именно  власти   инициировали  и  поддержали  микроскопические  раскольнические 
структуры УАПЦ ,а затем    создали т.н.»Киевский Патриархат»(акцентация  на этом факте необходима для того, чтобы 
указать на искусственную, а не естественную природу церковных расколов на Украине),для того ,чтобы использовать эти 
раскольнические структуры

Как  инструмент  шантажа  канонической  Украинской  Православной  Церкви   Московского  Патриархата  с  целью 
добиться  от  нее  отделения от московского духовно-административного центра. Многолетний  шантаж  (1991-2000 г.г.) ни к 
чему не  приводит,  раскольнические структуры ,несмотря на  мощнейшую поддержку,  так  и  остаются маргинальными . 
Доминирование Русской Православной Церкви на постсоветском пространстве вызывает явное раздражение оппонентов 
России,  некоторые  из  которых,  например  Бжезинский,  называют  русское  Православие  врагом   №1  для  США.  Видя 
бесперспективность лобовой атаки против РПЦ, которая ее только консолидирует, ее противники пошли другим путем.   А 
именно поиском наиболее слабого звена в православном мире, через которое можно осуществить демонтаж Московского 
Патриархата  теперь уже квазилегитимным путем. Такое слабое звено нашлось в лице Константинопольского Патриарха 
Варфоломея  (Архондонис),  первоиерарха  одной  из  самых    мелких  Церкви  Православного  мира,  вся  паства  которой 
составляет не более одной московской епархии РПЦ.  Со времен падения Византийской империи  Константинопольские 
патриархи  потеряли    политическую  самостоятельность,  стали  фактическими  заложниками   Османской  империи  ,но 
сохраняли   свою преданность православному вероучению, использовали свой авторитет  для политической поддержки 
преемницы  Византии –Российского царства (так, Константинопольский патриарх Паисий  сыграл важную роль в принятии 
малороссийским  гетманом  Богданом  Хмельницким  решения  о  московском  подданстве).  Однако  в  1920-е  годы   в 
Константинопольском патриархате произошел церковно-политический переворот, в результате которого к власти пришли 
сторонники радикальной реформации Православия и экуменизма,  которые поддержали  т.н.  обновленческий раскол  в 
СССР, способствовали разгрому православного монашества и старчества Валаамского монастыря,  придерживавшегося 
строго  ортодоксальных  позиций.  Таким  образом,  к  политической  зависимости   прибавилась  еще  и  вероисповедная 
шаткость. В таком виде Константинопольская Патриархия существует и в наши дни- патриарх имеет право служить только 
четыре раза в год, митрополиты, епископы и священники не имеют права  ходить по Стамбулу в священнической одежде, 
турецкими властями закрыта духовная семинария на острове Халки, экуменическая политика Константинополя вызывает 
мощнейшую оппозицию как в греческих( в лице Иерусалимского патриархата и монашеской республики на Афоне- «нерва» 
мирового  Православия),так  и  в  славянских  Православных  Церквях.  В  свою очередь,  известные круги  США,  пользуясь 
зависимым положением  Конст.  Патриархата, принуждают его к  беспрецедентному вмешательству во внутренние дела 
Русской Православной Церкви с целью ее максимального расчленения (следует отметить, что все действия, о которых 
речь пойдет ниже,   не имеют  и  тени легитимности с  православно-канонической точки зрения).  Полигоном избирается 
Эстония. В 1996 году  Константинополь создает там  параллельную с московской епархию.   В ответ Московский Патриархат 
прерывает церковное общение с Константинополем. Но Русская Церковь остается  в политическом вакууме- либеральный 
политес и СМИ обвиняют Московскую Патриархию в пресловутых имперских амбициях, и «с пониманием» относятся  к 
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стремлению  эстонских  властей  освободиться  от   «последней  крепости»  Москвы-  РПЦ.  Однако,  видя  жесткий  ответ 
Московского Патриарха, Варфоломей

Предлагает  зыбкий  компромисс-  согласие   на  сосуществование  двух   параллельных  епархий  в 
Эстонии(каноническое церковное право не предусматривает  никаких параллельных юрисдикций, есть только один принцип 
-одна область- одна епархия, любое вмешательство считается расколом),в обмен на принцип свободного самоопределения 
приходов  и  юридическую  регистрацию  Эстонской  Церкви  Московского  Патриархата.  Церковное  общение  было 
восстановлено именно на этих условиях.  Соответствующий документ был подписан на переговорах в  Цюрихе в1996 г. 
Однако  данное  соглашение  было  использовано  Варфоломеем  лишь  для  укрепления  своей  юрисдикции  в  Эстонии. 
Эстонская Апостольская Церковь Московского Патриархата до сих пор не зарегистрирована. Одновременно Стамбульский 
патриарх  готовится к  главному «прыжку»-на  Украину.  В 1995 году  он  принимает  в  свою юрисдикцию т.к.  «Украинскую 
Православную Церковь в США»,являющуюся одной из группировок т.н.»Украинской автокефальной церкви»-не имеющей 
законной  иерархии  структуры  протестантского  толка.  Таким  образом  Константинопольский  патриархат   сделал  свое 
каноническое  положение  еще  более  уязвимым-  отныне  в  его  структуре   имеется  группа  с  самопровозглашенными 
епископами. Таким образом, нарушается апостольское преемство (непрерывная цепь рукоположений епископов, которая 
тянется  от  апостолов,  является  необходимым  условием  бытия  Церкви  как  таковой)самого  Константинопольского 
патриархата. Принимая эту группу в свою застав, Варфоломей сделал беспрецедентное и попросту абсурдное заявление, 
что  он  признает   Московскую Патриархию  только  в  границах  1591  года-времени  ее  установления.  Таким образом он 
оформил свои претензии не только на Украину, но и на Белоруссию и даже Смоленскую епархию, которая входила тогда в 
состав Киевской митрополии.  Смехотворность данного заявления в том, что Константинопольские патриархи в течении 
трехсот лет не сомневались  в каноничности перехода Киевской митрополии под власть патриарха Московского в 1686 году 
и этого вопроса попросту не существовало. Однако, главные действия начались в2000 году. Перед смертью «патриарх» 
УАПЦ Димитрий Ярема оставил завещание, в котором   предложил своим последователем  переходить в юрисдикцию УПЦ 
в США. Из конфиденциальных источников известно, что в этом завещании принял участие   «архиепископ» УАПЦ Игорь 
Исиченко, деятель  откровенно проуниатской ориентации.  В ответ на завещание «митрополит» Константин (Баган), лидер 
УПЦ в США под юрисдикцией Константинопольского Патриархата заявил о своем вступлении в управлении УАПЦ. Таким 
образом  Константинопольский  Патриархат,  де-факто   вступил  в  управление  УАПЦ.  14-15  сентября  в  Киеве   прошел 
«Собор»  УАПЦ,  на  котором  «митрополит»  Константин  был  избран  «духовным  пастырем»  УАПЦ.  Решение  опять  же 
абсурдное- духовным пастырем является каждый священник и епископ, такой иерархической должности в Церкви нет в 
принципе. В прочем, сторонники реформации Православия считают каноны устаревшими и могут выдумать все, что угодно. 
На практике данное решение означает то, что Константин стал  неформальным руководителем УАПЦ. Подобный статус 
позволяет  патриарху Варфоломею контролировать  УАПЦ ,одновременно оставляя себе свободу маневра  в  вопросе 
признания этих раскольников де-юре. В самом конце октября патриарх Варфоломей  прибыл с визитом в Эстонию, где 
заявил о своем выходе из цюрихских договоренностей, о признании только своей юрисдикции в Эстонии и потребовал  от 
Московской Патриархии отозвать из  Эстонии своего архиепископа Корнилия (Якобса).  И это при том,  что 90процентов 
православных Эстонии  находятся в Московском Патриархате. В ответ Священный Синод Русской Православной Церкви 8 
ноября  выступил с беспрецедентно жестким заявлением, в котором заявил о прекращении всех политических и прочих 
отношений  с  Константинопольским  Патриархатом  (сохраняется  лишь  евхаристическое  общение-Русская  Православная 
Церковь не отрицает благодатности таинств, совершаемых Константинопольской Церковью),верующим РПЦ запрещены 
любые совместные мероприятия с представителями Константинопольской патриархии, предписан полный бойкот патриарху 
Варфоломею. Архиепископ Таллинский Корнилий возведен в сан митрополита. Очевидно, что  для Константинопольского 
Патриархата  вояж  в  Эстонию  был  только  «разведкой  боем»   перед  решающими  событиями  на  Украине,  которые 
развивались  следующим образом. Прибывший на Собор УАПЦ в сентябре 2000 года представитель Константинопольского 
Патриархата Анатолий Лысый  заявил в интервью киевской газете «Крещатик»,что ,вероятно, патриарх Варфоломей снимет 
анафему с Михаила Денисенко т.н. «патриарха Киевского»,лидера одной из двух раскольнических группировок, который 
был отлучен от  Церкви  Архиерейским Собором РПЦ 1997 г.  Данное  заявление свидетельствует   о  беспрецедентном 
размывании  самих  основ  церковной  жизни  у  экуменистов-филокатоликов  из  Стамбула  -  снять  анафему,  как  и  любое 
церковное прещение, может только тот, кто ее наложил. Иначе как хулиганством, подобные высказывания назвать нельзя. 
Еще одной  проблемой для  противников  Русской  Православной  Церкви  является наличие  острых противоречий  между 
двумя группами раскольников- «Украинской автокефальной церковью»и «Киевским патриархатом». Суть их сводится ,во-
первых, к личным моментам- Михаил Денисенко(бывший митрополит Филарет) видит главой объединенной «независимой 
церкви» исключительно себя,  а  УАПЦ хотели бы  иметь главой  «поместной украинской церкви»Константина (Багана). 
Кроме того, КП - собрание прагматичных людей, а также тех, кто по различным причинам был лишен сана в канонических 
поместных Православных Церквах, так сказать,  «дисциплинарный раскол»,насчитывает ок.3000 приходов, подавляющее 
большинство - на Галичине и Волыни. УАПЦ- это идейные сторонники сближения с унией, с католицизмом, фактические 
проводники филокатолических и «обновленческих» идей в православной среде. Это идейный раскол. УАПЦ- маргинальная 
структура,  практически  не  представленная  за  пределами  Галиции.  Таким  же  человеком  является  и  нынешний 
Константинопольский Патриарх, получивший научную степень в Ватикане. .Для того, чтобы создать  «поместную церковь» 
под эгидой Варфоломея, необходимо объединить эти две структуры.  Так как это не удалось  на «Соборе» УАПЦ, под 
давлением  правительства 18 сентября  «епископы»УАПЦ и КП  подписали письмо  Варфоломею , в котором   содержится 
просьба о создании  постоянно действующей комиссии, которая бы размещалась в Киеве, вела согласительные переговоры 
«со  всеми  заинтересованными  сторонами»  и  способствовала  организации  многосторонних  переговоров,  в  которых  бы 
приняли участие представители УАПЦ, КП, Украинской Православной Церкви Московского Патриархата», представители 
патриарха Варфоломея и Патриарха Алексия Московского.  Подобного рода  конструкция  не имеет никаких канонических 
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оправданий- представители  раскольнических группировок могут вернуться в Церковь  только одним путем -покаяния в 
грехе раскола. Для этого не нужно никаких комиссий, тем более представителей Леонида Кучмы патриарха Варфоломея, 
который  вообще  не  имеет  никаких  прав  что-либо  предпринимать  на  канонической  территории  РПЦ.  Впрочем, 
напрашиваются исторические хронологии- подобным образом, путем всякого рода переговоров и сделок   создавалась 
печальной памяти Брестская уния 1596 года. Однако ,вернемся к современным событиям. 24 октября  2000 года президент 
Кучма принял лидеров т.н. УАПЦ  «архиепископа» Игоря Исиченко и «митрополита» Мефодия Кудрякова. На встрече Кучма 
заявил о   том,  что   государство   продолжит  работу по  созданию украинской поместной  церкви  ,т.е.  вмешательство в 
церковные дела будет продолжено. 8 ноября  по з представителя от «Киевского Патриархата» и «УАПЦ» отправились в 
Стамбул,  где  в  Константинопольской  патриархии  при  участии  секретаря   Синода  Константинопольской  патриархии 
митрополита  Филадельфийского  Мелитона  -  одного  из  самых  экуменически  настроенных  иерархов,  представителями 
«Киевского  Патриархата»  и  «УАПЦ»  были  подписан  документ  под  названием  «Договоренности»  ,согласно  которому 
подписавшие стороны отказываются от взаимных обвинений ,переход из одной «церкви» в другую . До «объединительного 
собора» обе группировки отказываются от «рукоположения» «епископов». Затем делегация раскольников была принята 
Варфоломеем,  на  которой  тот  обещал   ,в  случае  объединения  УАПЦ  и  Киевского  Патриархата  предоставить  этому 
собранию автокефалию. Принято решение о создании «согласительной комиссии» из  представителей   Варфоломея и 
раскольнических  структур.  Подобного  рода  заявлениями  и  встречами,  которые  свидетельствуют  о  признании 
несуществующей  «иерархии»  не  только  УАПЦ  ,но  и  «Киевского  Патриархата»,  Константинопольская  патриархия 
окончательно  выводит  себя за  рамки  канонического  поля.  После  этого  ее  можно считать  православной  лишь с  очень 
большими  натяжками.  Естественно,  ни  о  каком  участии  представителей  Московского  Патриархата  в  вышеуказанной 
комиссии не  может  быть  и речи.В  свете  этих  событий Русская Православная Церковь   просто  обязана  взять  на себя 
ответственное бремя блюстителя мирового Православия. 

Очевидно,  что  программа  демонтажа  Русской  Церкви  обеспечивается  колоссальными  пропагандистскими 
ресурсами. Пропаганда «украинской поместной церкви»ведется не только в Ватикане, США, Львове и Киеве, но и в Москве. 
Поразительно хронологично, на следующий день после встречи Кучмы с раскольниками в московской газете «НГ -религии» 
25  октября  опубликован  пространный  доклад  Джеральдина  Фейгана-  научного  сотрудника  Кенстонского  института  и 
Александра Щипкова, редактора религиозных программ «Радио России» «Рим нам не отец, но и Москва –не мать». То, что 
Москва  –явно  не  мать  авторам   доклада,  становится  ясно  из  его  содержания.  Вообще,  «НГ_  религии»  не  впервые 
«стреляют» на стороне сторонников автокефалии на Украине. Подобные «выстрелы» звучат, как правило, перед  важными 
церковно-политическими событиями, касающимися судьбы Православия на Украине.  Так, перед Архиерейским   Собором 
РПЦ в августе  2000 года в НГ_ Религиях была опубликована статья В. Тимошенко не просто в поддержку автокефалии, там 
имели место странные намеки-те священнослужители УПЦ Московского Патриархата,  которые будут  выступать против 
украинской  государственности,  будут  иметь  серьезные  проблемы  с  украинским  государством.   Некоторые  украинские 
деятели  очень  широко  понимают    «антигосударственную  деятельность»,причисляя  к  таковой   и  неприятие  идеи 
автокефалии.  К  счастью  ,влияние  НГ_  Религий  на  решения  московского  Собора  было  нулевым,  архиереи   заняли 
принципиальную позицию против автокефалии на Украине. 

 Доклад Фейгана - Щипкова, безусловно,  информативен. Весь вопрос в  достоверности и интерпретации этой 
информации  Авторы не без оснований утверждают, что Филарет Денисенко скорее мешает объединению раскольнических 
группировок и он более не нужен  украинским властям, справедливо также и то, что главная ставка  в деле  создания 
автокефалии будет делаться на УАПЦ, неформально уже находящуюся в юрисдикции  Константипольского Патриархата. 
Мало того, хронологическое совпадение встречи Кучмы с УАПЦ  и данной публикации отчетливо свидетельствует именно 
об этой стратегии.   Развивая эту мысль, будет  логично, если Варфоломей предложит Филарету снятие анафемы в обмен 
на уход на покой (что, естественно, не будет иметь никакой канонической силы), затем будет предпринята  попытка  избрать 
«патриархом» Киевского Патриархата Львовского митрополита Андрея Горака, человека, находившегося в последнее время 
в постоянной переписке  с Ватиканом, затем объединить УАПЦ и «Киевский Патриархат». Щипков  и Фейган называют это 
возможное объединение  второй»канонической церковью» на Украине. Непонятно, что они нашли в ней канонического. 
Авторы  доклада   утверждают,  что  Горак   полон  решимости  очистить  украинское  православие  от   католических 
заимствований, однако  это  выглядит абсолютно несерьезным. Те же самые Фейган и Щипков констатируют в этом же 
докладе, что  Горак «добровольно  передал  ключи от  собора Святого Юра во Львове  греко-католикам  и этим шагом 
заработал поддержку местной власти». После этого комментарии не требуются.  Главная стратегия   авторов доклада 
заключается  в следующем:  « В принципе Москва может закрыть глаза  и молчаливо согласиться с легализацией УАПЦ, 
уступить  ее  Константинополю   и  просить  в  обмен   полного  устранения  от  дел   Патриарха  УПЦ  КП 
Филарета(Денисенко),передачи УПЦ (имеется в ввиду УПЦ МП К.Ф.) Владимирского и Михайловского Соборов». Очевидно, 
что подобный торг будет стратегией  Константинополя ,Киева, маячащего за их спиной Ватикана в планируемой   «киевской 
комиссии»-обещание «сдать Филарета» в обмен на  Владимирский и Михайловский Соборы и ,самое главное, на признание 
УАПЦ,  фактически  находящейся в  юрисдикции Константинопольского  Патриархата.  Это   просто-напросто   выглядящие 
провокационными  предложения, рассчитанные  на лиц, способных к торговле в таких вещах, как чистота Православия, 
единство Русской Православной Церкви, ее честь, достоинство и авторитет, а также на лиц, не сделавших никаких выводов 
из печальной истории эстонских компромиссов и ничего не понимающих в ситуации на Украине.

Итак, данная идея :
А)  оставляет  впечатление  провокации   против  Русской  Православной   Церкви  и  ее  неотъемлемой  части  –

Украинской Православной Церкви Московского Патриархата. Всякое участие  ее представителей  в  данной комиссии и 
любых  других  «торгах»  в   таких  принципиальных  вопросах,  как  единство  Русской  Церкви,  недопустимость   любых 
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компромиссов с раскольниками, очень серьезно подорвет ее авторитет, как  уже подрывает ее авторитет  даже высказанная 
в данной статье  даже гипотетическая возможность подобного  торга.  

Б) Концептуально неверна, ибо подменяет проблемы единства и целостности  Русской Православной Церкви, 
соблюдения  православных  канонов,  запрещающих  вмешательство   одной  поместной  Церкви  на  территорию  другой, 
откровенно католических корней самой украинской автокефалистской идеи, делающих саму эту идею неприемлемой для 
православного сознания, проблемой личности Филарета Денисенко. Почему это Русская Православная Церковь  должна 
добиваться и  идти  на  компромиссы в  принципиальных  вещах только  ради  удаления  Филарета?  Чем Горак,  Кудряков, 
Исиченко, Баган и любой другой раскольник лучше Денисенко?

Принципиальным  требованием Церкви  большинства,  объединяющей  более  35  миллионов  верующих  Украины 
является  прекращение   вмешательства  государства  в  дела  Церкви,  поддержки  им    какой-либо  раскольнической 
группировки.  И  вообще,  почему  это  Церковь  большинства  _УПЦ МП,  насчитывающая  более  9  тыс.  приходов,  должна 
считаться   с  карликовой   УАПЦ  (ок.1000)  приходов,  практически  не  представленной  за  пределами  Галиции.  Любая 
протестантская секта насчитывает больше адептов, чем УАПЦ. Что, теперь соглашаться на их условия ?И самое главное, 
почему  подобного  рода  рекомендации,  характерные  для  какой-нибудь  львовской  руховской  газетки,  публикуются  в 
московских изданиях?

В) Утверждения о том, что  УПЦ МП может получить Михайловский и Владимирский соборы в Киеве  являются 
смехотворными  и,  опять же,  провокационными.  Какой  там  Михайловский  и Владимирский Соборы,  когда до сих пор 
органами юстиции не зарегистрирована община УПЦ МП, в которую ,между прочим, входят отнюдь не самые последние 
люди. Если какой-нибудь киевский чиновник обещал  эти храмы (опять же в обмен на принципиальные уступки), то это не 
значит, что он выполнит эти обещания. Говорить всерьез о таких вещах- либо какая-то беспредельная наивность, либо 
дезинформация.

Истинный  смысл  подобного  рода   предложений   заключается  в  том,   что  как  прямое признание  Московским 
Патриархатом  УАПЦ(что  невозможно  в  принципе-  по  церковным  канонам),так  и  «закрытие  глаз»  на  признание  УАПЦ 
Варфоломеем (также  неканоничное)  позволит  Константинопольскому  патриархату  закрепиться  на  территории Украины. 
Затем  все  будет  по  эстонскому  варианту  -  сначала   Варфоломей  говорил  о  двух  равноправных  юрисдикциях,  а 
закрепившись,  объявил  Эстонию  своей  канонической  территорией,  о  параллельных  епархиях  и  слышать  не  хочет. 
Константинополь  воспользовался  в  Эстонии  вообще  микроскопической  раскольнической  группой,  однако  именно  ей 
передается  церковное  имущество.   Как  стало  известно,  на  Украине  готовятся  соответствующие  изменения  в 
законодательстве. В настоящее время  церковная собственность на Украине принадлежит общинам. Предвидя создание 
т.н.  «украинской поместной церкви» неизбежно последующие за ней  попытки отобрать у  УПЦ МП принадлежащие ей 
храмы,  ревнители  Православия  из  крымского  братства  преподобного  Сергия  издали  брошюрку-инструкцию,  в  которой 
дается инструкция, в которой   указывается  о мерах, которые позволят  отстоять храмы. В частности, это предполагается 
сделать  через  контроль  приходских  собраний   и  старостата  ревностными  христианами,  не  желающими  отделяться  от 
Русской Православной Церкви. В ответ началась разработка  поправок в религиозном законодательстве Украины, которые 
предусматривают  дарование  церквам  статуса  юридического  лица  и  закрепление  за  ними,  а  не  за  общинами,  прав 
собственности. В любой другой обстановке это было бы совершенно оправданной мерой -в идеале собственность должна 
принадлежать  всей  Церкви.   Но  применительно к  Украине,  это  может  привести к  следующим результатам-  как  только 
Константинопольская  Патриархия   признает  объединенных  раскольников,  эта  структура  мгновенно  регистрируется  как 
юридическое лицо, ей передается собственность, УПЦ МП объявляется «иностранной  конфессией»,не имеющей никаких 
прав  на храмы и монастыри. Собственно, в Эстонии, при особенностях местного законодательства, апробируется  именно 
вариант с полным отторжением собственности у Православной Церкви Московского Патриархата.

Обосновывая   идею  компромисса  с  УАПЦ,  Щипков  и  Фейган   занялись  просто  откровенной  апологетикой 
последней.  Видите  ли,  они  корректны  по  отношению  к  РПЦ,  даже  издали  в  переводе   на  украинский  язык  русского 
митрополита Сурожского Антония (Блюма).Целую книжку издали, интеллигентничают с нами. За это  можно и «закрыть 
глаза»  на    вышеуказанные  последствия    такого  «закрывания  глаз»,которое  может  привести   к  потере   Русской 
Православной Церковью половины своих приходов, ее изгнанию с территории Украины.  

      Впрочем, подлинную цель, ради которой  Русская Православная Церковь, по совету «друзей» из Кенстон-
колледжа  и их московских единомышленников, должна пойти на меры, которые приведут к потере  Украины, авторы вовсе 
даже  не  скрывают:  «Как  только  появляется  вторая  каноническая  православная  церковь(в  докладе  она  пишется, 
естественно,  без  кавычек),УПЦ  (МП_К.Ф.),приходы  которой  находятся  на  востоке  и  юге  страны,  вынуждена  будет 
согласиться с тем, что православная Галиция по факту входит в юрисдикцию новой объединенной церкви. Следовательно, 
конфликт между РПЦ МП и УГКЦ(униатами),который и сегодня уже носит виртуальный характер  ввиду малочисленности 
приходов УПЦ, будет окончательно исчерпан. И вот тогда Ватикан может настаивать  на  визите папы сначала на Украину, 
потом в Россию. 

Так  вот  в  чем  цель  -  Русская  Православная  Церковь  расчленена,  каноническое  православие  на  Украине 
разгромлено, ибо  искусственно создаваемая   «украинская поместная церковь» не будет православной, в ней не будет 
даже апостольского преемства. Конфликт между РПЦ и греко-католиками исчерпан- РПЦ  уже вытеснена  из Галиции, а, 
если,  разбираемый  автокефалистский  прожект  будет  реализован,  Русская  Церковь  будет  выброшена  из  Украины,  где 
половина  ее  приходов  и  паствы(  авторы  доклада  сообщают  неправильную  информацию,  что  УПЦ  распространена  в 
основном на Юге и Востоке Украины. Естественно, она там доминирует, однако крупнейшие епархии расположены и на 
Центральной и Северной Украине), то есть ,назовем вещи своими именами, побеждена и разгромлена. Римская курия ,в 
качестве, победителя, настаивает- именно такую лексику употребляют авторы доклада, на визите папы сначала на Украину, 
а затем в Россию. 
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Щипков  и   Фейган   утверждают,  что  «нелепо  предполагать   возможность  слияния  УГКЦ  и  объединенных 
православных. Так ли это. Вот что говорят на эту тему представители  УАПЦ и УПЦ Константинопольского патриархата в 
США.

Нынешний  «управляющий  делами  УАПЦ»  «архиепископ»Харьковский  Игорь(Исиченко)  известен  просто  как 
откровенный  униат.  С  его  легкой  руки  в  возглавляемой  им  «харьковской  коллегии»  значительной  частью 
преподавательского  состава  составляют  греко-католические  преподаватели  униатской  духовной  академии  во  Львове. 
Собственно, свою позицию Исиченко ясно выразил на «Берестейских чтениях», посвященых 400-летию Брестской унии,20-
23 июня 1995 года в Харькове. Его доклад был посвящен выдающейся роли, которую ,по мнению Исиченко, сыграла  уния в 
развитии украинской духовной культуры и  сохранении национальной самобытности украинского народа», а 5 ноября 1994 
года  он  отслужил  в  раскольническом  Димитриевском  храме  Харькова  панихиду  по  униатскому  митрополиту  Андрею 
Шептицкому, подчеркнув «его выдающееся значение в деле становления  украинской национальной идеи»( В. Петрушко, 
Цит. «Автокефалистские расколы на Украине в постсоветский период ,М. 1998 Изд. Св.Тихоновского богосл. Ин-та ,стр.176-
178).  Другой  активный  расколоучитель  епископ  Скопельский  Всеволод  Майданский  (УПЦ  Конст  .Патриархата  в 
США),личный друг патриарха Варфоломея - постоянный участник Синодов Греко- католической церкви, прямо заявляющий, 
что  Украинская  Греко-  Католическая  церковь  является  преемницей  древней  Киевской  Церкви.  Он  прямо  говорит,  что 
создаваемая Украинская Поместная Церковь должна находится в церковном общении и с Константинополем, и с Римом. 
Такие «мелочи», как сослужение с униатами для него- норма. А почивший недавно лжепатриарх УАПЦ Димирий Ярема 
заявлял,  что  уверял униатского епископа Владимира  Стернюка,  что он является союзником греко-католиков,  обещал 
разносить по Украине унию под видом «автокефального православия»,утверждал: «Мы пойдем на Восток, так как там еще 
не время говорить явно о папе и католицизме, ибо там сразу восстанут против нас»(В. Петрушко, Цит. соч.стр.178-179).

А вот что говорят греко-католики. Архиепископ Любомир Гузар заявил в интервью прокатолическому «Агенству 
религиозной информации»,что УГКЦ  примет активное участие в создании украинской поместной православной церкви, 
гарантом которой будет… Рим!

Так, что вторая часть заголовка статьи, та что Рим им не отец, спорна. Не знаю как  авторам доклада, а вот 
лидерам  УАПЦ и УПЦ Константинопольского патриархата, да и всем тем, кто стоит за идеей автокефалии на Украине 
-очень даже отец.

В этой связи уместно вспомнить, что  причиной  объявления Русской Православной Церковью самостоятельности, 
ее отделения от Константинопольского Патриархата стало принятие  Константинополем Ферраро -Флорентийской унии с 
католицизмом  1442  года.  Общение  с  ним  было  восстановлено  только  после  изгнания  патриархов  –униатов  и 
восстановление в этом патриархате Православия. 

Авторы доклада  утверждают,  что  в  канонической  Украинской  Православной  Церкви  Московского  Патриархата 
«проповеди,  как  правило,  произносятся  по  украински,  богослужение  на  украинском  легализовано,  а  славянское 
богослужение  совершается  «с  галицким  акцентом».  Какую  же  реакцию  может   вызвать   подобное  утверждение  у 
российского читателя, не знакомого с ситуацией на Украине(а таких большинство) ? Раз так- зачем  поддерживать УПЦ 
Московского Патриархата- она уже полностью украинизировалась, смотрите, что пишут. Отсюда  вывод- тогда нечего ее 
поддерживать, все это-  внутриукраинский конфликт между соперничающими за  власть иерархами (именно так пытается 
представить дело председатель Госкомрелигии Украины Виктор Бондаренко). Создается впечатление, что подобного рода 
тезисы   нужны  для  того  ,чтобы  в  ответственный  момент    лишить  Украинскую  Православную  Церковь  Московского 
Патриархата российской поддержки или не допустить ее. Оказавшись  в изоляции, добившись  ее сдачи   Россией(не 
исключено, что это одна из целей данной публикации) ,УПЦ Московского Патриархата добить будет гораздо проще. Чтобы 
подобного впечатления не создалось, чтобы в предстоящие серьезные испытания каноническая Украинская Православная 
Церковь Московского Патриархата получила   мощную поддержку российских единоверцев, общества и государства ,чтобы 
проблема единства Русской Православной Церкви  и борьбы с украинским автокефалистским расколом не осталась на 
обочине общественной жизни, проинформирую читателя о реальном положении дел.

Во первых, заявленная информация о масштабах украинизации УПЦ МП не достоверна и опровергается самими 
же авторами, которые  буквально через несколько абзацев утверждают, что «главный недостаток УПЦ- это тесная связь с 
Даниловым монастырем»(резиденция Св. Патриарха Московского и всея Руси Алексия. К.Ф.) УПЦ Московского Патриархата 
демократична в лучшем смысле этого слова. Богослужебным языком является церковно-славянский. Обычный церковно-
славянский язык. Богослужение с галицким акцентом совершается на Галичине, где всего 60 приходов УПЦ, Во стальных 
регионах-с местными акцентами. Например, на Подкарпатской Руси(Закарпатье),где около 700 приходов и 20 монастырей 
УПЦ МП,  есть  своя,  в  максимальной  степени  сохранившая  древнерусские  корни,  церковная  культура-  свой  церковно-
славянский  выговор,  уникальная  музыкальная  культура.  Если  ко  всему  великорусскому  в  Закарпатье  относятся  с 
почтением, то все галицийское отвергается в максимальной степени. Проповедь осуществляется на том языке, на котором 
желает  община.  Богослужение  на  украинском  формально  не  запрещено,  но  отнюдь  не  приветствуется,  по  украински 
практически  никто  не  служит,  даже в  сельской  местности  на  центральной  Украине.  Вообще,  церковнославянский  язык 
является богослужебным во всей Русской Православной Церкви и любые попытки  ограничить его статус воспринимаются 
как «обновленчество»,подрывающее самые основы православной традиции.

Девять  лет  существования  УПЦ Московского  патриархата  в  условиях  антироссийской  политики  «незалежной» 
Украины – это 8 лет борьбы за единство с Русской Православной Церковью. Пассионарность греко-католиков, являющихся 
костяком антироссийских сил, в некоторой степени обусловлена тем, что Галичина не знала принудительной атеизации в 
таких  сроках  и  в  таких  размерах,  как  Малороссия,  Новороссия  и  Таврия.  Именно  по  Русской  Православной  Церкви, 
активные  члены  которой  и  составляли  костяк  малороссийской  интеллигенции,  стоявшей  на  позициях  общерусского 
единства, был нанесен колоссальный удар.
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Именно  поэтому  на  «галицийский  вызов»,  в  общем-то  примитивный,  основанный  на  грубейших  подтасовках 
истории, в начале 90-х годов не был дан адекватный интеллектуальный ответ. Ведь коммунистическая альтернатива, идея 
реставрации СССР таким ответом не является.

Территории,  где  проживает русское  и русскоязычное население,  подверглись максимальной  атеизации (так,  в 
Крыму до 1990 г. было всего 10 общин РПЦ). Это одна из причин, по которой русское и пророссийское движение остается 
слабым и раздробленным.

И  в  настоящее  время  интеллектуальные  силы,  стоящие  на  позициях  общерусского  национально-культурного 
единства,  действуют  в  недрах  УПЦ Московского  Патриархата  и  вокруг  нее.  Первые  годы после  избрания  Владимира 
(Сабодана) Киевским митрополитом характеризуется как непрерывная оборона.

Следует  отметить,  что  сопротивление  верующих  УПЦ Московского  Патриархата  было практически  полностью 
замолчано в СМИ. Между тем, начиная с 1991 г. и по настоящее время имеют место массовые выступления членов УПЦ 
Московского Патриархата. Так, в 1991-1993 гг. все Архиерейские Соборы РПЦ, обсуждающие украинский вопрос, проходили 
в обстановке демонстраций верующих, специально прибывших в Москву со всей Украины, численностью 2-3 тыс. человек 
под антиавтокефалистскими и пророссийскими лозунгами. В 1992 г. многотысячные демонстрации проходили в Киеве у 
Верховной Рады. В этом же году в Одессе около 20 тыс. верующих окружили кафедральный Собор с требованием отставки 
архиепископа  Лазаря  (Швеца),  допустившего  автокефалистские  высказывания.  Тогда  же  монахи  Свято-Успенского 
монастыря просто выставили вон архиепископа Лазаря.В 2000году на Архиерейский Собор, к патриарху Алексию, было 
собрано 15 тыс. подписей верующих Одесской и Николаевской епархий  с категорическим протестом против автокефалии. 
Сотни людей из  Одессы,  Киева,  Донецка,  Днепропетровска,  Закарпатья пикетировали Архиерейский Собор в  Москве в 
августе 2000,призывая епископов не идти ни на какие компромиссы в вопросе единства РПЦ. 

Более драматичной была защита величайшей святыни Православия –  Св.  Успенской Почаевской Лавры.  Там 
(Тернопольская обл.) угроза штурма была реальной, как нигде. Лавру, в которой «круговую оборону» заняли несколько 
тысяч верующих, буквально подвергли осаде греко-католики, милиция отлавливала всех прибывающих на помощь. Однако 
на штурм не решились. Лавру удалось отстоять.

Другой  важной  мерой  по  консолидации  верующих  УПЦ  МП  была  кампания  против  введения  т.н. 
«идентификационных кодов».  Неприятие  идеи присвоению каждому гражданину  Украины личного  номера  было только 
поводом  для  демонстрации  антиукраинских  оппозиционных  настроений.  В  течение  всего  1998  г.  у  верховной  Рады 
проходили массовые пикеты,  на которых появились и пророссийские лозунги. Последняя массовая акция состоялась в 
марте 1999г. в праздник торжества Православия. В ней приняло участие около 50 тыс. человек. 

Следует отметить, что в марте 1999 г.  во время визита президента Белоруссии Лукашенко в Киев, когда РУХ 
организовал  «живую  цепь»  между  посольствами  Польши,  Чехии  и  Венгрии  под  лозунгом  «Украину  в  НАТО!»,  у  ВР 
проходила православная демонстрация с пророссийскими лозунгами.  Архиерейские Соборы УПЦ МП дважды заявляли 
неприятие идеи отделения от Московского Патриархата – в декабре 1998 г. причем принятое единогласно «Обращение 
Архиерейского Собора к вам, верным чадам УПЦ» от 22 декабря отличается особым радикализмом. Приведем отрывки: 

«В  последнее  время  не  прекращается  давление  на  Церковь  со  стороны  политических  сил  и  отдельных 
политических  деятелей  с  требованием «отделиться  от  Москвы».  Кое-кто  надеется,  что  после  получения  формального 
статуса автокефалии, ситуация, в которой находится каноническое Православие в Украине, изменится к лучшему. Но это не 
так. Заинтересованные силы будут всеми способами добиваться объединения УПЦ с неканоническими группировками и 
греко-католиками в т.н. «украинскую национальную церковь», подчиненную Риму;

«Действительная  сущность  происходящих  процессов  состоит  в  том,  что  ведется  жестокая,  отчаянная  борьба 
против Православной Церкви, против Православной веры как таковой»

Обвинение  властей  в  борьбе  против  Православия  как  такового  звучит  весьма  жестко.  Ни  одна  из  крупных 
политических сил Украины не позволяла себе столь радикальных высказываний...

Практически все  тиражные и читаемые  русофильские здания на Украине-это печатные органы УПЦ МП, такие как 
«Запорожье-православное»,  «Начало»(Днепропетровск»,  «Кириллица»  «Православие  и  современность»(Киев), 
«Справедливость»(Одесса) и мн.другие.

В преддверие новых  испытаний Священноначалие УПЦ МП благословило своих мирян на создание  мощного 
общественного движения «Путь православных имени Святого Владимира», учредительный съезд которого прошел летом 
2000 года. В его руководство вошли люди, стоявшие у истоков пророссийского движения- экс- депутат ВР Юрий Болдырев, 
лидер Русской общины Украины Константин Шуров и мн. другие. С момента создания движение уже пиобрело размах- 
только в Кировоградской области зарегестрировано  более 60 первичных организаций.

Вопрос  стоит принципиально- УПЦ Московского Патриархата является
А)гарантом  сохранения Православия на Украине
Б) единственной мощной силой на Украине, ориентированной пророссийски (история показывает, что эти пункты 

взаимоувязаны). 
Ее хотят уничтожить. Позволим ли мы это сделать?

Кирилл Фролов
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Приложение
Заявление Союза  Православных  граждан  Украины.
О ситуации со свободой совести на Украине.
24 октября  президент Украины Леонид Кучма  провел встречу с лидерами т.н. Украинской автокефальной церкви 

«архиепископом»  Игорем  Исиченко  и  «митрополитом»  Мефодием  Кудряковым,  на  которой  заявил,  что  «считает 
необходимым  продолжать  деятельность  государства  по  созданию  на  Украине  единой  поместной  Церкви».Данное 
заявление, как и сам факт встречи с представителями раскольнической группировки, практически не представленной за 
пределами Галиции, говорит о продолжающейся государственной политике по прямому вмешательству в дела Церкви, по 
поддержке раскольнических группировок, по нарушению прав миллионов верующих канонической УПЦ МП, не желающих 
отделяться от Русской Православной Церкви и объединяться с раскольниками из УАПЦ и «Киевского Патриархата». Мнение 
этих  миллионов  православных  граждан  Украины  попросту  игнорируется.  Ответственные  лица  в  государственном 
руководстве позволяют себе  высказывания,  прямо затрагивающие свободу совести, вновь демонстрирующие желание 
определенных  политических  сил  и  госчиновников  вмешиваться  в  церковные  дела.  Так,  председатель  Госкомрелигии 
Украины Виктор Бондаренко, заявляет, что народ  мечтает о единении всех Церквей и только строптивые амбициозные 
архиереи  препятствуют  процессу.  Подобного  рода  утверждения   полностью  подменяют   суть   конфликта  между 
каноническим Православием и расколом, и создать нечто среднее между ними невозможно, а  «строптивыми» являются 
церковные каноны. Кроме того, митрополит Виленский и Литовский Хризостом (РПЦ) заявил  в интервью газете «Русская 
мысль», что на Украине, в отличие от России, спецслужбы  до сих пор пытаются контролировать Церковь. Мы  считаем, что 
у владыки Хризостома есть веские аргументы для подобного рода печатных заявлений.

В связи с вышеизложенным мы полагаем, что
1.На  Украине  сложилась  критическая  ситуация  в  сфере  свободы  совести.  Налицо  откровенно  тоталитарные 

тенденции  в  этой  сфере.  Главная  из  них  –попытка   некоторых  высокопоставленных  представителей  государственной 
власти навязать многомилионной канонической Украинской Православной Церкви Московского Патриархата объединение с 
квазиправославными раскольническими группами-  УАПЦ и «Киевским Патриархатом»,что,  по нашему мнению,  является 
политикой по разрушению Православной Церкви как  таковой. Беспрецедентное вмешательство в сугубо церковные дела 
заключается также  в попытках   спровоцировать Константинопольский Патриархат  на вмешательство на каноническую 
территорию  РПЦ,  которой  является  Украина.  По  нашим  сведениям,  в  различных  государственных  структрурах 
прорабатываются  различные варианты  создания  т.н.  «украинской  поместной  церкви»,что  также  является  откровенным 
вмешательством  в дела Церкви, нарушением конституционного принципа отделения Церкви от государства. Госкомитет по 
делам религий, сам по себе являющийся рудиментом тоталитарного строя, унаследовал от этой эпохи стиль и методы 
своей деятельности.

2.  Государственные чиновники, нарушающие принцип  отделения  Церкви от государства ,прямо или косвенно 
призывающие к вмешательству государства и политиков в церковную жизнь, нарушающие таким образом права и свободы 
миллионов православных граждан Украины,не имеют права занимать своих постов. Речь идет о таких деятелях,как Виктор 
Бондаренко, Николай Жулинский и проч.

3.В связи со сложившейся критической ситуацией в области свободы совести, прав и свобод многих миллионов 
православных граждан Украины,  мы обращаемся  к  тем депутатам Верховной Рады,  к тем общественно-политическим 
силам, которым дорого как каноническое Православие, так и демократия, права и свободы  граждан, с просьбой  самым 
серьезным образом  рассмотреть положение дел в указанной области, потребовать безусловной отставки официальных 
лиц, виновных в сложившемся положении, провести парламентское расследование по вышеуказанным фактам нарушения 
религиозных  свобод,  поставить  вопрос  о  радикальной  реформе   церковно-государственных  отношений,  призванную 
навести правовой порядок в этой сфере, исключить вмешательство государства и политических партий в церковную жизнь, 
провести   парламентское  расследование   по  приведенным  выше  фактам,  поднять  эту  проблему   на  международно-
правовом уровне.  Убеждены также,  что  Госкомитет  по  делам религий,  являющийся  рудиментом тоталитарного  строя, 
должен быть заменен  госкомиссией  по сотрудничеству  с религиозными организациями.

4.  Мы  обращаемся  к  руководству  России  с  просьбой  поднять  вопрос  о  свободе  совести  на  Украине  на 
предстоящих 17 ноября 2000 г.межправительственных переговорах.

5.Мы считаем абсолютно недопустимым любое вмешательство Константинопольского Патриарха Варфоломея  в 
церковные дела  на  Украине.  Оно  тем более  неприемлемо  после   шагов,  предпринятых Варфоломеем во  время   его 
недавнего  визита  в  Эстонию,  когда   он   перечеркнул  все  ранее  достигнутые  договоренности  с  Московским 
Патриархатом,объявил  Эстонию  своей  канонической  территорией  и  предложил  Московской  Патриархии   отозвать  из 
Эстонии  архиепископа  Корнилия  (Якобса)-исповедника  Православия,  два  года  проведшего  в  заключении  за  свои 
православные  убеждения.  Подобного  рода  демарши  являются  не  просто  вопиюще  антиканоничными   шагами  и 
демонстрацией  неприязни  к  Русской  Православной  Церкви.  Они  убедительно  демонстрируют   тот  факт,  что 
Константинопольская  Патриархия  не  будет  выполнять  никакие  договоренности.  В  связи  с  этим  мы  заявляем  о 
неприемлемости  каких-либо  политических  игр  с  обеими  ветвями  раскола.  Мы  считаем  провокационной   идею 
,прозвучавшую в некоторых СМИ, о возможности прямого или косвенного признания т.н.  УАПЦ  Русской Православной 
Церковью так как  этот шаг закрепит незаконное присутствие  Константинопольского Патриархата на Украине. Следующим 
шагом станет развитие событий по эстонскому сценарию. Мы убеждены, что эта провокационная идея   подбрасывается 
именно с этой целью.  УАПЦ является раскольнической, неканоничной, да к тому же откровенно проуниатски направленной 
группировкой и никаких компромиссов с ней быть не может. Любой раскол должен получить строго каноническую оценку и 
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никакие заигрывания с его адептами недопустимы. Эстонские события также явно продемонстрировали  неэффективность 
компромиссного  подхода   к  антиканоническим,следовательно,антиправославным  шагам  Варфоломея.  Никакой  речи  о 
признании каких-либо иных юрисдикций на канонической территории РПЦ быть не может. Кроме того, у нас есть веские 
основания  полагать,  что патриарх Варфоломей не  свободен в  своих действиях.  Он является фактически заложником 
Турции  и  США.  Его  положение  сравнимо  с  положением  Русской  Церкви  при  «позднем»  тоталитарном  режиме-  когда 
активная фаза  террора  против  РПЦ завершилась,  Церковь  была загнана  в  гетто,  а  иерархов  заставляли говорить  об 
отсутствии гонений на Церковь в СССР, навязали ей участие в экуменическом движении и т.п. В связи с этим  все действия 
Варфоломея в Эстонии и на Украине являются тем более нелегетимными и не имеющими канонической силы.

6. В сложившейся ситуации нахождение канонической Украинской Православной Церкви  в составе Московского 
Патриархата  является гарантом ее свободы  и независимости. Патриарх Московский, Православная Церковь в России 
действуют свободно, самостоятельно определяют кадровую, внутри и внешнецерковную политику. 

Председатель СПГУ С.А.Сыроватский
Зам. предс. СПГУ В. М. Гончаренко

Подготовил  К.Фролов
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

БЕЛОРУССИЯ
ХРОНИКА
30 октября Александр Сазонов был освобожден от должности помощника президента РБ указом А.Лукашенко.
31 октября состоялась встреча президента  РБ А.Лукашенко с  М.Каддафи,  на которой,  помимо экономических 

вопросов, были обсуждены общеполитические темы. Ливийский лидер наградил Александра Лукашенко высшим орденом 
страны  –  орденом  Революции.  Беларусь,  как  отметил  Лукашенко,  связывают  с  Ливией  дружеские  отношения,  а  в 
экономическом сотрудничестве с этой страной РБ может всех опередить.

Белоруссия продолжает осуществлять программу поиска рынка сбыта своих товаров взамен российскому.  Это 
еще раз подтвердил визит премьер-министра РБ Владимира Ермошина в Армению. 31 октября на встрече в Ереване со 
своим коллегой Андраником Маргаряном белорусский премьер-министр подчеркнул заинтересованность своей страны в 
значительном увеличении товарооборота между Белоруссией и Арменией до «нескольких сотен миллионов долларов». 
Напомним, что товарооборот между этими странами в прошлом году не превысил 2,7 млн. долларов США (!).

31  октября  СМИ РБ распространили  высказывание  президента  Белоруссии  Александр  Лукашенко  о  развитии 
ситуации в  Югославии.  Глава  белорусского  государства  подчеркнул,  что  Беларусь  твердо  выступает за  сохранение  
территориальной целостности дружественной Югославии. Это очень важное и своевременное заявление, поскольку 
распад Югославии (выход из ее состава Косово-Метохии и Черногории) приведет к возникновению нового государства – 
Сербии, слабой, лишенной выхода к морю, окруженной враждебными балканскими странами, за спиной которых маячит 
НАТО.  Такая  Сербия  в  роли  союзника  России  и  Белоруссии  на  Балканах,  в  этом  стратегическом  регионе  ЮВЕ,  не 
представляет практического интереса, а присоединение ее в перспективе к российско-белорусскому государству становится 
вообще нецелесообразным.

2  ноября  в  Вене  Постоянный  комитет  ОБСЕ  за  закрытыми  дверями  рассмотрел  т.н.  белорусский  вопрос. 
Основные тезисы главного докладчика на этом заселании Ханса-Георга Вика неизвестны, никакого постановления принято 
не было. Однако представитель США при этой организации Дэвид Джонсон отметил, что выборы в Белоруссии не были ни 
свободными,  ни  демократическими.  Поэтому  международному  сообществу  следует  и  в  дальнейшем  рассматривать 
Верховный Совет 13-го созыва в качестве легитимного законодательного органа республики.

4 ноября в Москве прошло заседание комиссии Парламентского собрания СБР по вопросам внешней политики. На 
нем рассматривался и вопрос о парламентских выборах в Белоруссии. Депутаты Парламентского собрания отметили, что 
выборы в нижнюю палату Национального собрания РБ были самыми демократичными в странах СНГ. Участники заседания 
высказались за повышение роли общественности в строительстве Союзного государства. 

6  ноября  Минская  мэрия  впервые  за  историю  самостоятельного  белорусского  государства  не  разрешила 
коммунистам провести 7 ноября митинг и шествие в центре столицы Белоруссии. Отказ получили обе партии, подавшие 
заявки на уличные акции, - Коммунистическая партия Белоруссии (КПБ) Виктора Чикина и Партия коммунистов Белорусской 
(ПКБ) Сергея Калякина. Напомним, что в ходе парламентских выборов коммунисты потерпели сокрушительное поражение. 
Например, депутатами Палаты представителей НС стали только пять членов КПБ, а из списка кандидатов от ПКБ вообще 
не прошел ни один человек.

8 ноября на заседании т.н. Консультативного совета оппозиционных политических партий руководитель КНГ ОБСЕ 
по  Белоруссии  Х.-Г.  Вик  опроверг  слухи  об  отъезде  этой  миссии  из  РБ  в  мае  следующего  года.  По  его  словам 
консультативно-наблюдательная  группа  ОБСЕ  в  Белоруссии  имеет  неограниченный  по  времени  мандат  на  свою 
деятельность и будет продолжать свою работу. В планы КНГ входит наблюдение за исполнением белорусскими властями 
известных «четырех условий», без чего любые выборы в республике не могут признаваться международным сообществом 
демократическими и прозрачными. Интересно, изменит свою позицию группа Вика, если на президентских выборах в 2001 г. 
вдруг победит представитель оппозиции? 

9  ноября  в  Минске  состоялась  встреча  президента  Белоруссии  Александра  Лукашенко  и  директора  Службы 
внешней разведки России Сергея Лебедева.  Президент РБ поблагодарил российские  спецслужбы за информационную 
поддержку.  Глава  СВР,  в  свою  очередь,  отметил  факт  взаимопонимания  спецслужб  двух  стран  в  деле  обеспечения 
безопасности России и Белоруссии.

10  ноября  стало  известно  о  подписании  в  Праге  индивидуальных  кредитных  соглашений  объемом  60  млн. 
долларов США по программе модернизации Белорусского автомобильного завода. Пока средства на это предоставляет 
Чешский экспортный банк.  Однако будут  ли отпущены ЧР все кредитные суммы, а это по плану -  119 млн.  долларов, 
остается неясным.

12 ноября в Минске силами милиции и внутренних войск была пресечена попытка группы молодежи пройти по 
улицам с лозунгами антиправительственного содержания. Задержано несколько десятков человек, включая организатора 
акции – лидера «Молодого фронта» Павла Северинца. Попытки подобных несанкционированных акций были предприняты 
в этот же день в Могилеве, Гродно, Орше и Барановичах.

14 ноября в Москве состоялось заседание Совета министров Союзного государства. Из 30 вопросов, которые 
предполагалось ранее вынести на  это  заседание,  четыре оказались неподготовленными.  Главной проблемой остается 
выполнение  программы  введения  единой  денежной  единицы Союзного  государства  и  создание  единого  эмиссионного 
центра (предположительно к 2005 г.). В центре внимания были также спорные вопросы о создании единого таможенного 
пространства и союзной телерадиокомпании.
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Выборы завершились, но формирование парламента еще идет
Два тура выборов в нижнюю палату парламента Белоруссии позволили избрать в ПП НС необходимое количество 

депутатов (по законодательству РБ палата может приступить к работе если в нее избрано не менее 75 депутатов), а также 
значительно обновить корпус народных избранников. На тех участках, где выборы не состоялись, через определенный 
законодательством срок должен быть организован повторный круг выборов. Верхняя палата НС еще только формируется, 
этот процесс должен завершиться в декабре этого года.

Александр Лукашенко дал понять, что качество нового депутатского корпуса его вполне устраивает, и поэтому он 
не исключает возможности, что "еще до президентских выборов будут сделаны определенные шаги в рамках Конституции 
по усилению роли парламента в нашем обществе". Идет ли речь о передаче какой-то части президентских полномочий 
Национальному собранию – покажет время. Пока президент РБ ограничился туманным намеком, что  после президентских 
выборов возможно даже внесение изменений в Конституцию по проблеме разделения власти (точнее перераспределения 
властных полномочий) в республике путем проведения референдума.

Впервые в ходе выборов в законодательное собрание Белоруссии было избрано так мало женщин (в ПП НС 
прошли только 6 женщин). Чтобы сохранить лицо президент РБ даже поставил задачу включить в состав сената не менее 
30% женщин (такое представительство характерно для нынешнего Совета Республики).

Сами принципы формирование верхней палаты вызывают немало нареканий общественности. Дело в том, что 
одна треть сенаторов назначается самим президентом, а губернаторы (назначение и снятие которых с должности тоже 
осуществляется  с  благословения  главы  государства)  получают  места  в  Совете  Республики  автоматически.  Ранее 
Лукашенко высказывался за радикальное обновление нынешнего состава Совета Республики (исключая губернаторов): 
"максимум новых людей".

Как  и  предполагалось,  в  целом  выборы  не  были  отмечены  какими-нибудь  крупными  сенсациями  и 
неожиданностями. Политическую и дипломатическую поддержку Белоруссии в ходе выборов оказала и Россия, приславшая 
своих наблюдателей, депутатов Федерального Собрания РФ и работников МИДа.

Что ждет Белоруссия от ДКБ
Белоруссия занимает совершенно особое положение как член оборонного союза СНГ. Договор о коллективной 

безопасности был подписан, как известно, 15 мая 1992 года, почти сразу после распада СССР. За годы существования 
этого союза не удалось не только сформировать эффективную систему безопасности в рамках Договора, создать единое 
оборонное  пространство,  но  даже  сохранить  существовавшие  в  начале  90-х  годов  военно-технические  связи  бывших 
республик Советского  Союза.  Прошлый год оказался критическим для оборонного союза –  из  ДКБ вышли Узбекистан, 
Грузия  и  Азербайджан.  Часть  государств-участников,  включая  и  Белоруссию,  проявляла  полную  пассивность  в  деле 
укрепления оборонительного сообщества СНГ, но весьма активно искала политические и военные контакты с НАТО.

Провозглашение Белоруссии нейтральным государством и объявление ее территории безъядерной зоной шли в 
пандан  с  заявленным  российским  руководством  курсом  на  вхождение  России  в  европейскую  и  мировую  системы 
безопасности.  Политическая и  военная  элиты  того  времени  совершенно  не  отдавали  себе  отчета  в  своих  действиях. 
Иллюзии о скором принятии России в круг «цивилизованных государств», о включении РФ в некую новую «архитектуру 
европейской безопасности», умело поддерживаемые российским МИДом, очень скоро развеялись. Расширению НАТО на 
Восток,  ввиду  полного  провала  российской  дипломатии  в  1995-1996  гг.,  оказалось  просто  нечего  противопоставить. 
Неоправданная спешка с выводом из РБ стратегического и тактического ядерного оружия лишила Россию единственного и 
самого весомого аргумента в деле ограничения Североатлантического аппетита в Центральной Европе. 

Сегодня надо открыто признать,  что вывод ядерного оружия с территории Белоруссии был роковой ошибкой. 
России просто утерли нос, когда вместо одной пустой бумажки под претенциозным названием «Партнерство во имя мира» 
образца 1995-го года, ей в Париже в мае 1997 г. атлантисты выдали другую «гарантию» в виде «Основополагающего акта о 
взаимных  отношениях,  сотрудничестве  и  безопасности».  Ничего  кроме символических  заявлений  о  благих  намерениях 
НАТО по отношению к России в этом документе не содержится. С правовой точки зрения он не является даже договором, 
обязательным для исполнения, его юридическое значение ничтожно.    

Противопоставить НАТО некий военный альянс на Востоке, хотя бы в форме ДКБ,  не удалось.  ДКБ с самого 
начала погряз в бумаготворчестве, создании и согласовании общих «институций» и нормативно-правовой базы, вместо 
реального  военного  строительства.  В  рамках  ДКБ  нет  не  только  военных  формирований,  но  даже  принципов  единой 
военной стратегии, первичным для выработки которой является четкое определение противника (что является, кстати, и 
главным недостатком российской оборонной доктрины).

Что касается Белоруссии, то такое положение ее вполне устаивало: по законодательству республика не имеет 
права посылать военные формирования за пределы собственных границ, дополнительные военные расходы, к которым 
экономика и бюджет РБ была совершенно не готовы, также не требовались. Мало что изменила встреча лидеров стран, 
входящих  в  ДКБ,  в  прошлом  месяце  –  подписанное  «Соглашение  о  статусе  формирований  сил  и  средств  системы 
коллективной безопасности» не несет на себе никаких новых обязательств, в том числе и в болезненной для Белоруссии 
сфере военных расходов. А группировка войск в Средней Азии ее вообще не волнует – менять собственные законы для 
защиты далеких Узбекистана или Таджикистана от потенциального нашествия талибов она не собирается. 

Впереди президентские выборы, а, значит, армию в интересах успеха на них нынешнего президента можно только 
сокращать, провозгласив резкое уменьшение призыва молодежи на срочную службу. В заигрывании с потенциальными 
избирателями нет  ничего оригинального,  нечто подобное  несколько  лет  назад происходило и в  России.  Уже в  ноябре 
Лукашенко, по сообщению одних источников, пообещал сократить белорусскую армию на 35 – 45 тысяч человек, по другим 
сведениям речь идет об уменьшении штата военнослужащих на 25%. Военная реформа белорусской армии, начатая с 
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помпой в середине 90-х, но так и незавершенная, ставила своей целью, кроме прочего, сокращение личного состава до 61 
тысячи  чел.  Реально  сегодня в  частях  боевого  применения служит  около  60  тыс.  На  сокращение  штатов  этих  частей 
белорусское руководство, скорее всего, не пойдет. На замену солдат срочной службы профессионалами-контрактниками в 
бюджете  просто  нет  денег,  хотя  соблазн  решить  одновременно  проблемы  армии  и  привлечения  на  военную  службу 
граждан,  не  нашедших  себе  место  в  производственной  сфере  (по  причине  ее  сложного  состояния)  у  руководства 
республики велик. Поэтому речь идет о некотором уменьшении военной администрации, либо о временном и формальном 
сокращении численности армии с предвыборными целями.

Между  тем,  о  сокращении  войск  МВД,  спецподразделений  КГБ  и  других  ведомств,  число  военнослужащих  в 
которых вместе с милицией превышает 100 тыс., никто не говорит. Тем временем в Белоруссии идет скрытый процесс 
упрочения  социальных  связей  представителей  частей  специального  и  особого  назначения  с  политической  элитой, 
постепенного превращения института привилегированных частей спецназначения в инструмент политической власти. 

Что  же  привлекает Белорусское руководство  в  ДКБ? Прежде всего,  это оказание Россией в  рамках Договора 
военно-технической помощи,  подобно той,  что была предоставлена Киргизии за два последних года.  Не отказываются 
чиновники белорусского военного ведомства и от перспективы поставок техники из внутренних резервов российской армии, 
конечно, по низким ценам: с учетом ее амортизации и т.п.

А вот для получения новой техники и вооружений российского производства по льготным ценам Белоруссия даже 
готова развернуть какие-то сегменты коллективных сил на своей территории, правда, они будут «не выездными». Поэтому 
напрасно  генеральный  секретарь  Совета  коллективной  безопасности  (СКБ)  Валерий  Николаенко  планирует  «в  случае 
возникновения угрозы перебрасывать их на опасные участки с санкции Совета коллективной безопасности». Белорусский 
законопослушный «коллективный» солдат, оснащенный и вооруженный по последнему слову техники за счет России и 
других стран СНГ, останется дома - нехай воюют другие. Кроме, того Николаенко наверное забыл об одной «мелочи»: для 
операций сил участников ДКБ нужна санкция еще одной международной организации – ООН, а кто там заправляет всем 
достаточно хорошо известно по Балканским событиям. 

При посещении 3 ноября 34-ой базы хранения вооружения и техники под г. Борисовом президент Белоруссии 
подчеркнул, что «нам нужно оружие, способное выполнять оборонительные функции, а это системы ПВО, обнаружения, 
высокоточное оружие». Однако, в уже принятом бюджете РБ на следующий год на национальную оборону предусмотрена 
сумма в 153 млрд. белорусских рублей, которая едва сможет покрыть текущие расходы вооруженных сил республики. 
Откуда же возьмутся средства на поставки в войска новейших и дорогостоящих систем вооружений? Ответ – ДКБ.  

В  сущности,  такой  прагматический  и  эгоистический  подход  к  военному  сотрудничеству  в  рамках  ДКБ,  к 
одностороннему  выполнению  союзнических  обязательств  по  большому  счету  отражает  главную  тенденцию  политики 
руководства Белоруссии,  прослеживающуюся с 1994 г.  Она заключается в  активной защите государством собственных 
интересов: своего рынка, своей финансовой системы, субъектов хозяйствования, инфраструктуры и т.п. от проникновения 
из вне при одновременной экспансии белорусских товаров и услуг за пределы республики. Такая экономическая экспансия 
при бедности РБ на сырье и энергоресурсы возможна только при получении масштабной помощи на льготных основаниях, 
что делает энергозатратные белорусские товары конкурентоспособными. Поэтому она не только тщательно прикрывается 
пропагандистскими  мероприятиями,  но  и  сопровождается  потенциальной  идеологической  и  политической  экспансией. 
Следует прямо сказать, что в применении к системе отношений Россия-Белоруссия имеет место нарушение известного еще 
со времен Древнего Рима и основополагающего принципа взаимоотношений такого рода - «я даю, чтобы ты дал».

В силу такого  дифференцированного  подхода  и явного  стремления политической  элиты РБ к  искусственному 
созданию образа мощного государства, мнимому увеличению реального потенциала республики и обеспечению интересов 
своего политического главенства в любых формах союзов серьезно рассчитывать на мобилизацию  военных сил и структур 
Белоруссии в целях выполнения обязательств в рамках ДКБ просто не приходится.  Сейчас в Белоруссии любые шаги по 
военной  интеграции  продолжают  рассматривать  как  попытку  России  воссоздать  господство  на  своем  приграничном 
пространстве.

Недостаточность  конституции  РБ,  рудиментарность  законодательства  в  оборонной  сфере  и  консервативность 
политических  институтов,  помноженные  на  всяческие  фобии  высшего  слоя  управленцев,  видящих  во  всем  угрозу 
традиционным  ценностям  и  нормам  белорусского  социума,  крайне  затрудняют  создание  на  Западе  эффективного 
оборонительного рубежа. Та государственная идеология, которая возобладала в середине 90-х гг. и исповедуется высшим 
слоем  управленцев  РБ,  является  идеалистической,  не  отражает  действительного  положения  страны,  почти  никак  не 
связана с реальной экономикой, с повседневной жизнью населения и не создает новой базы для социального прогресса. 
Отсюда  и  слабость  государственной  оборонительной  стратегии  (оборона  на  все  четыре  стороны),  не  учитывающая 
подлинных  внешних  угроз  безопасности  Белоруссии.  В  этих  условиях  строить  военную  и  политическую  системную 
организацию обороны Содружества, вкрапливая туда Белоруссию,  достаточно сложно.

Фадеев А.
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ПРИДНЕСТРОВЬЕ И МОЛДАВИЯ
Хроника
1.11. Совещание ОБСЕ по приднестровской проблеме отложено 
6 .11. Президент Молдавии Петр Лучинский заявил о практическом отсутствии возможностей для активизации 

переговоров по решению приднестровской проблемы 
В Кишиневе прошел первый этап конгресса граждан Молдовы
13.11.  Депутаты-коммунисты заявляют  о поддержке идеи досрочных парламентских выборов в Молдавии.
Спикер молдавского парламента заявил  ,что президентские выборы в Молдове должны состояться 1 декабря
14.11.Приднестровье распространило  заявление своего внешнеполитического ведомства с критикой состояния 

переговорного процесса. Тирасполь считает, что Молдавия нарушает достигнутые ранее договоренности.

Приднестровье дистанцируется от переговорного процесса
Совещание ОБСЕ по приднестровской проблеме, которое должно было состояться в конце октября текущего года 

в Вене, отложено на неопределенный период т.к. представители Тирасполя оказались в нем участвовать. 
В  совещании  должны  были  принять  участие  председатели  государственных  комиссий  по  урегулированию 

приднестровского конфликта: от Республики Молдова - Василе Стурза, от Украины - Владимир Горбулин и от Российской 
Федерации - Евгений Примаков, а также представители Тирасполя и эксперты ОБСЕ. В Вене предстояло обсудить вопросы 
статуса Приднестровья и вывоза российских войск и вооружения из Республики Молдова. 

Совещание в Вене откладывается уже дважды, после того, как первоначально оно было назначено на сентябрь 
текущего года. Тогда заседание было отложено из-за того, что Евгений Примаков отказался приехать на совещание в силу 
"загруженности своей программы". 

Ранее Кери Каванаф -  специальный представитель Госдепартамента по урегулированию конфликтов в новых 
независимых государствах, и Дэвид Джонсон, посол США при ОБСЕ, заявили, что тираспольский лидер Игорь Смирнов 
может помешать вывозу российских войск и вооружения из приднестровского региона, однако Россия "способна все же 
выполнить свои обязательства", взятые на стамбульском саммите ОБСЕ. Согласно резолюции саммита ОБСЕ в Стамбуле, 
Москва обязана вывезти свои войска и вооружение из Республики Молдова до конца 2002 года. 

Президент Петр Лучинский считает, что в настоящее время мало возможностей для активизации переговорного 
процесса  по  урегулированию  ситуации  в  Приднестровье.  Об  этом  заявил  на  брифинге  13  ноября  пресс-секретарь 
президента Анатол Голя. 

По его словам,  это связано с политической ситуацией в стране, а также предстоящими выборами президента 
Молдовы и в Верховный Совет  ПМР. 

 Он отметил, что на прошлой неделе не состоялась очередная встреча президента Петра Лучинского с лидером 
Приднестровья Игорем Смирновым. 

 В свою очередь, внешнеполитическое ведомство Приднестровской молдавской республики выступило  в первой 
декаде ноября с заявлением, в котором   выразило мнение руководства ПМР, что в настоящее время   переговорный 
процесс   является  инструментом  политической  борьбы  действующего  президента  Молдавии,  он  рассматривается 
президентом Петром Лучинским  в качестве средства для возвращения своих полномочий. По мнению Тирасполя Кишинев 
фактически отверг идею построения общего государства, что перечеркивает  позиции сторон, закрепленные в московском 
меморандуме  1997  года  и  договоренности,  достигнутые  на  киевской  встрече  президентов  1999  г.   Представители 
Приднестровья  объясняют причину  своего неучастия в переговорном процессе в той форме, в которой он существует, тем 
фактом, что  Кишинев   не только не отказался от идеи аннексии Приднестровской республики(что выражается в формулах, 
предлагаемых молдавской стороной, что «Приднестровье является составной частью Молдовы» и  неуклонным дрейфом 
Молдовы  в сторону  Североатлантического союза. В частности, указывается, что по стандартам НАТО уже переоборудован 
Муркулештский аэродром, находящийся в 40 км. от Тирасполя. Данная политика , когда  де-юре Молдова заявлена как 
нейтральное государство, а де-факто   проводит линию на интеграцию в НАТО, не позволяет доверять Кишиневу.  Логично, 
что обострение «холодной войны»  между Тирасполем и Кишиневым  будет нарастать по мере приближения к 2002 году, 
когда,  согласно  Стамбульским договоренностям,  Россия обязалась  вывести  свои  войска  из  Приднестровья.  Тирасполь 
предложил  России   веский  повод,  по которому она  может выйти  из  кабальных для нее   Стамбульских  соглашений - 
Приднестровье  обращает внимание на  тот факт, что Стамбульские соглашения принимались в нарушение меморандума 
-без участия приднестровской стороны. Актуальность сохранения своего военного присутствия обусловлена для России 
еще  и  тем,  что  Молдова  не  только  не  собирается  покидать  блок  ГУУАМ,  сам  факт  участия  в  котором   является 
недружественным по отношению к России шагом, но и никак не опровергает и не дистанцируется от заявлений президента 
Украины Кучмы   о подключении к ГУУАМ Румынии.  

Очевидно, что Тирасполь избрал стратегию  радикального укрепления своей государственности, на  преодоление 
препятствий к признанию ПМР. Конституционная реформа, а также грядущие 10 декабря парламентские выборы   призваны 
консолидировать  приднестровскую  государственность.  Создание  в  Приднестровье  движения  «Единства»-фактического 
филиала российской правящей партии и его запрограммированный успех на парламентских выборах   будет еще одной 
скрепой  Приднестровья  с  Россией.   Создание   в  ПМР  сильной  вертикали   исполнительной  власти,  конструктивно 
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настроенного к ней парламента  и российское военное присутствие, в противовес неопределенности  состояния молдавской 
государственности,  ее  фактического  «разжижения»  в  результате   парламентского  переворота,  создадут  в  лице  ПМР 
мощный военно-стратегический плацдарм, который будет оказывать самое серьезное влияние и на ситуацию и в Молдове, 
и на Украине.

К.Фролов
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КАЗАХСТАН И РЕСПУБЛИКИ СРЕДНЕЙ АЗИИ
ХРОНИКА
1ноября  в Тегеране  состоялось  третье  заседание  таджикско-иранской  комиссии  по  торгово-экономическому 

сотрудничеству.  В  Иран  прибыла  правительственная  комиссия  Таджикистана,  возглавляемая  Министром  экономики  и 
внешних  экономических  связей  Я.Н.Азимовым.  В  рамках  заседания  будут  обсуждены:  существующие  торгово-
экономические связи, использование ранее выделенного кредита в размере 25 млн. долларов США, а также разработка 
механизмов страхования таджикско-иранских предпринимателей и другие. 

1-3  ноября  в  Казахстане  прошел  первый  визит  саудовского  принца  Султана  бин  Абдель  Азиза  Аль-Сауда. 
Саудовская  Аравия  предоставила  Казахстану  заем  в  $12  млн  на  реконструкцию  автодороги  Астана–Караганда.  С 
казахстанским руководством принц Султан обсудил также  вопросы экономического сотрудничества и перспективы развития 
военно-технического сотрудничества.

1-6 ноября в Алма-Ате прошли заседания казахстанско-китайской рабочей группы экспертов по трансграничным 
рекам. По итогам встречи подписан протокол, в котором, в частности, согласован перечень трансграничных рек - их 23. 
Китай, завершающий строительство канала Иртыш-Карамай, предполагает забирать 20% воды из реки Черный Иртыш, а 
также  отводить  воду  из  реки  Или.  Это  угрожает  катастрофическими  последствиями  для  энергетических  объектов, 
оросительных систем, экологии Казахстана. Следующий раунд переговоров состоится в июне в Пекине. 

4  ноября в  Астане  на  совместном заседании палат  парламента  ратифицирован Договор  между Казахстаном, 
Киргизией,  Узбекистаном  и  Таджикистаном  о  совместных  действиях  в  борьбе  с  терроризмом  и  иными  угрозами 
стабильности  и  безопасности  сторон.  Договор  предусматривает  совместные  действия  четырех  государств  в  борьбе  с 
терроризмом, политическим и религиозным экстремизмом, транснациональной организованной преступностью, незаконным 
оборотом наркотических средств, психотропных веществ, оружия и боеприпасов.

4 ноября в Вашингтоне106 созыв Конгресса США завершил свою работу принятием совместной резолюции обеих 
палат  по  ситуации  с  правами  человека  в  странах  Центральной  Азии,  в  которой  осудил  нарушение  прав  человека  в 
государствах Центральной Азии. Исполнение резолюции № 397 чревато для лидеров стран Центральной Азии конкретными 
мерами противодействия со стороны любой следующей администрации США. В частности, по инициативе США могут быть 
начаты процедуры исключения отдельных стран Центральной Азии из ОБСЕ.

5  ноября  в  Астане  прошла  отчетно-выборная  конференция  Республиканского  славянского  движения  «Лад». 
Конференция одобрила деятельность совета движения «Лад» за отчетную пятилетку, переизбрала  председателя движения 
«Лад» В.П.Михайлова на новый срок, приняла ряд заявлений.

6  ноября  в  столицу  Казахстана  прибыл  с  визитом  глава  исполнительной  власти  Пакистана  генерал  Первез 
Мушарраф. Президент Нурсултан Назарбаев и Первез Мушарраф провели переговоры, а 7 ноября Мушаррафа был принят 
премьером Касымжомартом Токаевым. 

7 ноября Президент Таджкистана Э.Ш.Рахмонов отбыл в Тегеран для проведения таджикско-иранской встречи в 
верхах.  В  ходе  саммита  обсужден комплекс  вопросов  о  состоянии  и  перспективах  двусторонних  отношений.  В  состав 
делегации  республики  вошли:  Министр  обороны  Ш.Хайруллоев,  Министр  экономики  и  внешних  экономических  связей 
Я.Н.Азимов,  госсоветник  главы  государства  по  международным  вопросам  К.Ю.Юлдашев,  первый  зам.  Министр 
иностранных дел Э.Р.Рахматуллоев и др. 

9  –10  ноября  в  иранском  городе  Доха  прошла   конференция  глав  внешнеполитических  ведомств  исламских 
государств.  В  конференции  принимают  участие  делегации  более  50  стран,  в  том  числе  представители  Казахстана, 
Киргизии, Туркмении, Таджикистана, Узбекистана, Азербайджана. О бойкоте исламского саммита в связи с обстановкой на 
палестинских землях объявили Саудовская Аравия, Бахрейн, Ливия и Ливан. Любопытная деталь - русский язык наряду с 
арабским, английским и французским является одним из рабочих языков конференции.

9  ноября  во  время  встречи  Премьер-министра  Таджикистана  А.Г.Акилова  с  прибывшей  в  Душанбе  рабочей 
группой,  возглавляемой  генеральным  директором  Российского  агентства  по  боеприпасам  Зиновием  Паком,  были 
рассмотрены  вопросы  двустороннего  военно-технического  сотрудничества  Таджикистана  и  России.  Рабочая  группа 
пробыла в  республике  до 13 ноября,  после чего  был подписан протокол о  военно-техническом сотрудничестве между 
странами. 

10  ноября  Конституционный  суд  Кыргизской  Республики  подтвердил  результаты  выборов  Президента 
Кыргызстана,  на  которых победу  одержал Аскар  Акаев  и  признал правомерным его  избрание.  Решение  суда,  которое 
является  окончательным,  обязательно  к  исполнению  всеми  государственными  органами,  должностными  лицами  и 
гражданами страны. 

УТОМЛЕННЫЕ ТАЛИБАНОМ   или АЗИЯ ВО МГЛЕ
Геополитические заметки
Что делать России в и с… Центральной Азией. Общий ход событий возможен в двух вариантах. Вариант 1-й. 

Медленной стагнации. При условии, что «талибы» не добъют А.Ш.Масуда, а  природно-климатические условия (урожаи 
зерновых) в ближайшие годы будут относительно высокими. Страны центральноазиатской пятерки продолжат медленное, 
но  верное  погружение  в  трясину  экономической  деградации.  Ключевыми  в  плане  региональной  безопасности  (и 
источниками  потенциальной  угрозы)  станут  Узбекистан  и  Таджикистан.  Казахстан  более  устойчив  благодаря  нефти  и 
прочем сырьевым запасам, в Туркмении – много газа. Обе перечисленные страны мало населены и при относительно 
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нормальном  правительстве  вполне  могут  прокормить  себя  и  снять  внутреннюю  социальную  напряженность.  Киргизию 
можно вообще не принимать в расчет в виду ее незначительности, это и сейчас и дальше -  не более чем транзитное 
государство, через которое осуществляется миграция и наркотрафик. В принципе, Киргизия как Свифтовская Лапута, сама 
может кочевать (и раскочеваться) по окрестным горам без особых хлопот для окружающих.  Много хуже и совершенно 
необратима ситуация с Узбекистаном-Таджикистаном. Там нет свободной земли и воды, но масса свободного населения, 
которое не может себя прокормить.  В принципе, Таджикистан может взять на довольствие Россия в обмен на военные 
базы и ограничение суверенитета (собственно, так оно уже и есть сейчас). Это накладно, но возможно. Но прокормить 
второго  «захребетника»  -  Узбекистан,  с  его  почти  25  миллионным  населением  Россия  просто  не  сможет.  И  мировое 
сообщество не сможет, и никакие программы гуманитарной помощи и ограничение рождаемости (надо было раньше, лет 20 
назад, начинать это делать), Узбекистан не спасут. 

Вариант 2-й. Если урожай 2001 года будет аналогичен сегодняшнему и «исламисты» поднажмут – то закончиться 
(начаться) всё может быстро и болезненно. Резней. Правых против виноватых, правоверных против православных, своих 
против чужих и чужих против своих вчерашних союзников. Один армянин, активный участник гражданской войны в Ливане, 
рассказывал, что ему самому непонятны в десятилетней войне две вещи: почему она неожиданно началась и почему так же 
неожиданно закончилась. В этом суть азиатского междуусобия – противоречия и взаимные обиды настолько сильны, что 
толчком для большого и длительного кровопролития может послужить любая кетменная драка.       

Тот же бейрутский  армянин в сентябре 2000 г. сказал мне: «арабы – это катастрофа». Что с ними не делай, 
катастрофа и всё. Никакими схемами «мир в обмен на землю» нельзя устранить главной проблемы – арабов много, а земли 
нет. Даже если отобрать у евреев всю землю, её, все равно, не хватит. Зато есть политэлита построенная по все той же 
схеме «Больших Семей».  Единственная схема,  по которой можно примирить арабов и евреев –  это «Мир в обмен на 
смерть». Рождаемость и безземелие добьют узбекское государство даже при стагнационном этапе развития. Даже если в 
регион во  всеоружии влезут  Россия,  Китай,  США  и  все  мировое  сообщество.  Там будет  кровь  и  передел жизненного 
пространства. Как в Сомали, убивать будут до тех пор пока население не сократится до размеров соответствия экосистеме. 

Проблема в том (главная проблема),  что центральноазиатские правители напрасно пугаются «талибана» из-за 
речки. Им впору бояться «талибана» в себе. 

России же надо твердо обозначить свои экономические приоритеты и любыми способами их отстаивать (России 
нужны –  казахская нефть и редкоземельные металлы,  туркменский  газ,  таджикский  алюминий  и уран).  Даже если все 
перечисленное и не нужно, то следует перекрыть попадание перечисленного на мировые рынки помимо и в обход России. 
Исключительно из тех же экономических соображений, Россия сама выступает естественным конкурентом, производителем 
и  поставщиком аналогичного  сырья.  Необходимо накачать  Евразийский  экономический  союз  жесткими экономическими 
договорами,  «ввинтить»  российский  капитал  в  пространство  ЕЭС-2.  Использовать  для  этого  формы  государственных 
концессий как в сфере собственно добывания сырья, но и его транспортировки (добиваться уступки за долги нефтяных и 
газопроводов) и, непременно, электросетей и дорог. По давным-давно опробованным схемам КВЖД. Конечно, далеко не 
вся местная элита искренне стремиться к интеграции. Но у России, российского руководства,  было время разобраться и 
понять, кто в столицах центральноазиатских государств является истинным сторонником интеграции и кто – просто «доит» 
Россию под интеграционными лозунгами. 

Необходимо вывести политику из сферы личных симпатий и антипатий, приведя в  область экономического (а 
значит и политического) расчета. Надо смело брать на вооружение мировой опыт и вспоминать собственный утраченный. 
Прискорбно, но факт – в Азии, считаются и уважают только силу.  Но сила должна быть умной. Проще всего – периодически 
бомбить «талибов» или утыкать регион своими военными базами. Но кроме потерь и озлобления местного населения это 
ни к чему не приведет. Военное присутствие надо сохранить в качестве фактора сдерживания и устрашения, но не ввергать 
войска в местные разборки. У власти в центральноазиатских странах должны встать выгодные России политики. «Большие 
Семьи» своими экономическими (политическими) интересами завязаны на Западную Европу, Турцию, США, Китай, на кого 
угодно, но только не на Россию. Они не смогут в силу наличия этих связок совершить маневр в сторону России, им этого 
просто не дадут. 

В  последнее  время  в  российских  СМИ развернулась  дискуссия  о  том,  не  признать  ли  в  качестве  основного 
законного  афганского  правительства  режим  муллы  Омара  («Талибан»).  Якобы,  старое  правительство  Б.Раббани 
контролирует  не  более  5-10%  территории  страны.  Но  даже  если  это  и  так,  отнюдь  не  факт,  что  оставшиеся  95% 
поддерживают «Талибан». В лучшие годы советской оккупации 400 тысячный корпус правительственных войск (100 тысяч 
советских «шурави» + 300 тысяч афганской армии, МВД, «царандоя», ХАДа), удерживали, максимум, - 30-40% территории 
страны. Современная армия талибов в лучшем случае составляет порядка 100 тысяч штыков. Опора талибов – пуштуны, 
составляют только половину населения страны, остальные – хазарейцы, нуристанцы, чараймаки, белуджи, таджики, узбеки 
и др., если и «признали» новый режим, то сделали это весьма формально, конъюнктурно. Сегодня – признали, завтра – 
могут ударить в спину (в Афганистане это совершенно обычная историческая практика). Вдобавок, сами пуштуны отнюдь не 
едины – ряд племен (сулейманхель, априди), пользуются широкой автономией, другие (мангал и джадран) – испокон веку 
враждуют между собой. Серьезная внутрипуштунская проблема – историческое соперничество за лидерство традиционных 
элит племенных союзов дуррани и гильзаев. «Талибан» только загнал этнические противоречия вглубь, пытается устранить 
противоречия  с  помощью  унифицирующей  религии,  однако,   «унифицировать»  шиитов  Герата,  шиитов-хазарейцев, 
вчерашних (по  историческим меркам)  неверных-кяфиров нуристанцев,  исмаилитов Бадахшана –  можно только всех их 
истребив.  Стабильность  и  прочность  режима  талибов  весьма  сомнительна  и  как  раз  признаком   этой  непрочности  и 
выступают  судорожные  попытки  кабульско-кандагарского  руководства  легитимизировать  свою  власть  посредством 
международного признания и кресла в ООН. 
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Стержневая проблема – у талибов нет экономики. Все что было,  разрушено двадцатилетней войной, последними 
землятресениями  и  добито  страшными  засухами.  «Героиномика»  (экономика  на  базе  экспорта  героина)  и  торговля 
лазуритом – это либо дешевая экзотика, либо чистой воды криминал.          

Нужно ли России признавать «Талибан»? А зачем? С экономической точки зрения и в целях развития торговли 
афганский режим абсолютно не интересен. Полезных ископаемых и уникальных продуктов там нет. Разве что создать СП 
«Кабул-Москва-героин-транзит». С точки зрения международного права талибы сами поставили себя вне его рамок,  во 
первых,  повесив  в  миссии  ООН  Наджибуллу  (которого  если  и  надо  было  вешать,  то  все-таки  не  нарушая 
экстерриториальности представительств международного сообщества), во вторых – расстреляв в Мазари-Шарифе группу 
иранских  дипломатов  (обвиненных в  шпионаже).  Шпионить  –  это  работа  дипломатов  и  расстреливать  за это  –  явный 
«дурной  вкус»  и  просто  нежелание  жить  по  правилам конца  XX века;  в  третьих  –  предоставив  убежище террористам 
угнавшим в Кандагар индийский авиалайнер;  в  четвертых,  приютив Бен Ладена и ряд его проблемных с точки зрения 
правосудия  сторонников.  Если  даже  Бен  Ладен  и  не  террорист  (конкретных  доказательств  против  него  кроме  его 
собственной  телевизионной  болтовни  действительно  нет),  то,  как  всякий  нормальный  гражданин,  и,  более  того, 
представитель богатого и уважаемого семейства, он должен попытаться оправдаться через суд.

Но,  применительно  к  России,  принципиально  важно  не  вышеперечисленное,  а  один  только  факт  –  Талибы 
официально (через открытие посольства и прием посла З.Яндарбиева), признали «независимость» Чечни, тем самым не 
признавая  территориальной  целостности  России.  О  чем  дальше  разговаривать?  Сторонники  дружбы  с  «талибами» 
(наиболее авторитетный – популярный журналист А.Дубнов), пытаются не заметить главного, подталкивая Россию к дружбе 
с муллами. При этом, любят цитировать миролюбивые речи министра иностранных дел талибов Мутаввакиля, забывая при 
этом, что он же (только под другим именем – Вакиль), еще не так давно не менее пылко пропагандировал на мировой арене 
достижения «саурской» революции. Вакиль-Мутаввакиль, вообще, едва ли не единственный оставшийся в живых афганский 
дипломат, профессионально «обслуживающий» любые кабульские режимы, едва ли не с времен короля Захир Шаха и 
президента Дауда.         

России  абсолютно  не  зачем  искать  экзотических  друзей  за  Пянджем,  вообще,  сомнительных  друзей  в 
Центральной  Азии.  Необходимо  прагматично  работать  с  каждым  режимом  индивидуально,  пресекая  на  корню  всякие 
попытки  выстраивания  нежелательных  геополитических  комбинаций  –  ГУУАМа  и  пр.  За  реализацией  транспортных 
проектов  ТРАСЕКА  и  им  подобных  кроется  опасность  «вползания»  в   регион  третьих  стран,  национальные  интересы 
которых  порой  весьма  противоречат  национальной  безопасности  России.  И  главная  опасность  альтернативной 
«транспортно-коридорной политики» ННГ Центральной Азии исходит, все-таки, не с запада и юга, а – востока. Именно с 
вводом новой трассы Кашгар-Андижан, в регион может быть «призван» союзник России – Китай. Как его потом оттуда 
извлекать, не подскажет ни один геополитик-теоретик.             

В.Хлюпин
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КАЗАХСТАН
Участники встречи с В.В.Путиным в Астане вспоминают
Продолжаем публиковать материалы о встрече с соотечественниками Президента России В.В.Путина во время 

его визита в Казахстан, состоявшейся 10 октября в Астане. 
Фотография на память:

На снимке слева направо: Дементьева Людмила Владимировна – директор православного благотворительного 
общества развития образования и культуры в РК «Светоч», Шушаников Александр Павлович – председатель Восточно-
Казахстанского  филиала  Республиканского  славянского  движения  «Лад»,  Демидов  Александр  Иванович  –  секретарь 
городского  собрания-маслихата  депутатов  г.Астаны,  Михайлов  Виктор  Петрович  –  председатель  Республиканского 
славянского движения «Лад», Калинина Татьяна Владимировна – председатель русского национально-культурного центра 
г.Алма-Аты, Путин Владимир Владимирович, Михайловский Иван Петрович – председатель Союза казаков Степного края, 
Кузина Татьяна Ивановна – председатель Славянского культурного центра г.Павлодара, Беляков Геннадий Федорович - 
председатель исполкома Ассоциации русских, славянских и казачьих общественных объединений в Казахстане, Бунаков 
Юрий Захарович – глава Русской общины Казахстана.

Своими впечатлениями делится Г.Ф.Беляков, 
О Президенте.
«В 9 часов  20 минут  утра  Президент зашел в  зал заседаний энергичной  походкой.  Бодр и  собран,  хотя нам 

говорили, что он по приезде в Астану провел время в заседаниях до четырех часов утра. Рука в рукопожатии твердая. 
Начал  разговор  спокойным  тихим  голосом  в  уверенности,  что  его  будут  слушать  со  вниманием.  Постарался  создать 
непринужденную обстановку и ему это удалось. Абсолютное отсутствие чиновничьего чванства и высокомерия. Видимо, 
сказывается профессионализм  разведчика и в то же время это следствие высокого ума.

За пятьдесят минут общения, когда каждый из присутствующих искренне хотел бы высказать наболевшее и в этом 
стремлении,  иногда  перебивая  своего  товарища,  спешил  обратить  внимание  Президента  к  тем вопросам,  которые он 
считал  наиболее  важными  и  необходимыми  для  обсуждения,  сложно  удержать  совещание  в  спокойном  и 
целенаправленном русле. Президент это сумел, при этом успевал пошутить и коротко ответить каждому.

Общее  впечатление.   Я  относился  к  Президенту  настороженно  и  неопределенно.  После  встречи  и  очень,  к 
сожалению, короткого общения, считаю, что России повезло. Верю, что Президент Путин В.В., русский человек,  сумеет 
переломить общую тенденцию к  спаду,  выровняет ход очень инерционного корабля под названием Россия,  объединит 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

26



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

земли  под  одним  началом  и  стимулирует  развитие  России  в  направлении  державного  строительства.  Сумеет  ли 
завершить? То Богу ведомо. Будем надеяться на лучшее и всеми силами помогать Президенту России.»

Г.Ф.Беляков вел запись встречи на диктофон, что позволяет процитировать дословно высказывания президента 
России по ходу встречи.

В.В.Путин:
«-Вы знаете, что у нас с Казахстаном подписан ряд соглашений, целью которых является создать нормальные 

условия для граждан России, проживающих в Казахстане.
- Нормальные условия, которые бы позволяли людям чувствовать себя комфортно психологически,  получать все 

возможности  для  развития  языка,  культуры,  свободно  передвигаться,  пользоваться  всеми  правами,  которые 
предусмотрены всем комплексом международных соглашений

- Пользоваться всем тем, чем человек привык пользоваться, иметь хорошую перспективу для себя и своих детей.
- В практическом плане министерства соответствующие, которые занимаются этой проблематикой для Казахстана, 

готовят тоже ряд мероприятий, правда, весьма скромных, но, тем не менее, практического плана. Речь идет и о выезде 
детей из слабо обеспеченных семей на отдых в Россию и на получение образования в России, о какой-то методической 
помощи учителям русского языка в Казахстане и т.д. и т.д. Очень приятно, что у ряда вузов в России наладились хорошие 
деловые связи с казахстанскими коллегами, вы знаете, что открывается филиал МГУ     

- Россия заинтересована в возвращении своих соотечественников на территорию  страны.  Даже не по моральным 
соображениям,  хотя  это,  конечно,  будет  поставлено  во  главу  угла,  а  по  экономическим.  В  России  отрицательная 
демография, также как и во всех развитых странах Европы и северной Америки.  Далее – о том, что соотечественникам и 
вообще жителям бывшего Советского Союза проще адаптироваться в России нежели, например, жителям Алжира. Россия 
готова «переманивать» жителей Казахстана к себе, казахов в том числе.

Существует  и  другая  точка  зрения.  Это  помогать  всеми  доступными  средствами  соотечественникам, 
проживающим на территориях стран СНГ.»

Встреча В.Путина с соотечественниками в Астане дала мощный толчок  московским чиновникам,  призванным 
реализовывать политику России в отношении соотечественников. Активизировалась работа Правительственной Комиссии 
по  делам  соотечественников  за  рубежом,  которая  спешным  порядком  распределила  50  миллионов  рублей,  ежегодно 
выделяемые  в  бюджете  для  помощи  соотечественникам.  В  первой  декаде  ноября  организованы  курсы  повышения 
квалификации для учителей русских  школ из  стран СНГ,  которые не  проводились с  1997 года.  Профинансирован ряд 
проектов, представленных организациями соотечественников из стран СНГ и Прибалтики. В частности, удовлетворена одна 
заявка из Казахстана от Кокчетавского культурно-просветительского славянского общества «Истоки» на обеспечение хора 
костюмами  и  усилительной  аппаратурой.  На  апрель  2001  года  намечено  проведение  в  Москве  съезда  российских 
соотечественников. 

Встреча  В.Путина  с  казахстанскими  соотечественниками  возродила  надежды  русских  в  республике  на 
заинтересованное отношение к их судьбе со стороны России. Кто ждет активной помощи в отстаивании жизни в Казахстане, 
а  кто  –  помощи  в  переезде  в  Россию.  Эти  ожидания  были  озвучены  и  на  прошедшей  5  ноября  конференции 
Республиканского славянского движения «Лад», информацию о которой помещаем ниже.

А.Докучаева  

Конференция славян Казахстана констатирует рост миграционных 
настроений.
5 ноября в Астану съехались представители региональных организаций Республиканского славянского движения 

(РСД) «Лад» на отчетно-выборную конференцию движения.  Из-за сложностей дороги не смогли приехать  делегаты из 
Южно-Казахсанской и Западно-Казахстанской областей. Но кворум собрался и  конференция состоялась. Началась она 
нестандартно – с концерта. Перед собравшимися в актовом зале русской школы-гимназии № 7 выступил казачий хор и 
детский танцевальный  ансамбль. В столице суверенного Казахстана звучали старинные казачьи песни и современный гимн 
Союза казаков Степного края. Юные казаки и казачки своими танцами раззадорили и ветеранов хора, и зрителей. Из зала 
то и дело вместе с аплодисментами звучало одобрительное «любо».

Сорокаминутный  концерт  не  помешал  конференции  пройти  в  деловом  и  конструктивном  русле.  На  первом, 
совместном  с  казаками  заседании  председатель  РСД  «Лад»  В.П.Михайлов  в  своем  докладе  осветил  работу  Совета 
движения,  а  также  по  просьбе  участников  конференции  рассказал  о  встрече  с  В.В.Путиным.  Деятельность  Совета  и 
председателя  движения  «Лад»  конференция  оценила  как  полезную  и  удовлетворительную.  В.П.Михайлов  (при  одном 
воздержавшемся)  переизбран   на  новый  срок.  Избран  новый  состав  Совета  движения  «Лад»,  в  который  вошли 
руководители областных отделений и несколько активистов из столичных (Алма-Атинской и Астанинской) организаций. 

В рамках конференции проведен круглый стол по обсуждению проекта закона РК «О местном самоуправлении». 
Данный закон был бы очень полезен для решения национально-культурных проблем русского населения Казахстана, но, по 
мнению  большинства  участников  обсуждения,  в  Казахстане  нет  политических  и  экономических  условий  для  успешной 
реализации идеи местного самоуправления.

Обсудили проблемы, с которыми сталкиваются люди каждодневно. Основные настроения, высказанные участники 
– настрой на отъезд. Именно поэтому поддержка В.Путиным варианта возвращения русских в Россию, которую он выразил 
на встрече с соотечественниками в Астане, нашла живой отклик у казахстанцев. Конференция РСД «Лад», не снимая с 
движения задач по защите русских в республике, одобрила инициативу «Первый эшелон» и приняла соответствующее 
заявление. 
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РСД  «Лад»  продолжает  отстаивать  необходимость  решения  в  Казахстане  вопроса  о  создании  русской 
национально-культурной автономии, тем более, что в России казахская диаспора это право имеет и уже воспользовалась 
им. Национально-культурная автономия казахов в России зарегистрирована в нескольких регионах и решается вопрос о ее 
функционировании на федеральном уровне.

На конференции также обсуждались другие вопросы, нашедшие отражение в итоговых документах.  В приложении 
публикуем материалы конференции.

А.Докучаева

Судьба «усть-каменогорсих узников» на контроле у российского 
Правительства
В бюллетене Института стран СНГ неоднократно писалось о деле «группы Казимирчука», обвиненной судом в 

г.Усть-Каменогорске в заговоре, направленном на свержение законной власти. Из 14 человек, представших перед судом, 
четверо, самых молодых были осуждены условно и освобождены в зале суда. Остальные, 10 узников, среди которых 8 – 
граждан России, разбросаны   по разным лагерям Казахстана. Их судьба беспокоит как россиян, так и соотечественников в 
Казахстане. От имени российской общественности, родственников осужденных в адрес Президента, Правительства России 
направлены десятки писем с просьбами об экстрадиции осужденных-граждан России для отбывания наказания на родину. 
Во время ноябрьской встречи В.Путина с активом российских соотечественников в  Астане ему также  были переданы 
обращения родственников и общественности по данному вопросу.

На одно из  последних  обращений,  направленных из  Института стран СНГ,  получен ответ   из   МИДа России, 
который  вселяет  надежду,  что  вопрос  о  передаче  осужденных  в  Россию  будет  решен  положительно.  В  приложении 
приводим его дословно.

А.Докучаева
ПРИЛОЖЕНИЕ

Материалы отчетно-выборной конференции Республиканского славянского 
движения «Лад»
ПОСТАНОВЛЕНИЕ
ОТЧЕТНО-ВЫБОРНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ РСД “ЛАД”
5 ноября 2000г. г.Астана
Заслушав и обсудив отчетный доклад председателя РСД “Лад” В.П.Михайлова, конференция констатирует, что 

деятельность  движения  проходила  в  очень  сложный  политический  период.  В  прошедшие  пять  лет  происходило 
становление качественно новой политической ситуации в республике. Были разогнаны Верховный Совет, Конституционный 
суд, изменена Конституция для того, чтобы продлить срок полномочий президента, провести внеочередные президентские 
выборы,  свести  до  минимума  права  законодательной  и  судебной  власти,  что  лишило  народ  возможности 
непосредственного влияния на власть. Вся полнота власти перешла в руки одного человека – президента Н.Назарбаева. На 
фоне продолжающегося экономического и финансового кризиса и кризиса в общественной жизни в Казахстане подспудно 
копится напряжение в межнациональных отношениях. Продолжается дискриминация русского и русскоязычного населения. 
Без должной подготовки насаждается казахский язык и в то же время из официального делопроизводства вытесняется 
русский  язык.  Государственный  язык  по-прежнему  является  политической  дубинкой.  Преследуется  инакомыслие. 
Закрываются неугодные средства массовой информации. Оппозиционные общественные организации, в том числе и РСД 
“Лад”,  подвергаются  жесткому  прессингу  слежки,  провокаций.  Им отказывают  в  проведении  акций  протеста:  митингов, 
пикетов,  демонстраций.  Буквально,  публичному  шельмованию  подверглись  участники  митинга  в  Астане  “Процветание 
Казахстана  -  в  союзе  Белоруссии  и  России”.  Имеются  факты  физического  и  морального  воздействия  на  активистов 
движения через налоговые, правоохранительные органы.

Несмотря на сложившуюся ситуацию, РСД “Лад” продолжает действовать, и по рейтингу известности и влияния  в 
республике  находится   на  одном  из  первых  мест  среди  общественных  объединений  и  партий.  РСД  “Лад”  принимает 
активное  участие  в  общественно-политической  жизни  республики.  На  выборах  в  местные  маслихаты  и  парламент 
выдвигает  своих  кандидатов  в  депутаты,  наблюдателей  за  ходом  избирательной  кампании.  Использует  выборы  для 
широкой  пропаганды  своей  общественной  позиции.  Организации  РСД  «Лад»  активно  обсуждают  проекты  законов, 
участвуют  в  работе  международных  конференций  и  круглых  столов  по  вопросам национальной  политики,  законности, 
демократическому развитию. РСД «Лад» ведет правозащитную работу, защищает права граждан Казахстана  и России, 
проживающих в республике,  в судах, на предприятиях и в госучреждениях. Проводится активная работа по сохранению 
русской, славянской культуры, образования в Казахстане. Газета «Лад», которая фактически является органом движения, 
получила всеказахстанскую известность и завоевала широкую популярность. Последовательная и взвешенная позиция РСД 
«Лад» содействует стабилизации межнациональных отношений.

Конференция постановляет:
1. Работу председателя РСД “Лад” В.П.Михайлова признать полезной и удовлетворительной.
2. Избрать председателем РСД “Лад” на период 2000 – 2005г.г.  Виктора Петровича Михайлова. 
3. Избрать Совет РСД “Лад” в составе 17 человек. 
4.  Одобрить  деятельность  редакции газеты “Лад”.  Поручить  председателю РСД “Лад”,  являющемуся  главным 

редактором газеты, провести работу по приданию ей статуса республиканской.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

28



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

5.  Одобрить  действия  членов  Совета  соотечественников  при  Госдуме  России  от  РСД  “Лад”  А.П.Шушаникова, 
В.П.Михайлова и подтвердить их полномочия на новый срок.

6. Обязать председателя и Совет РСД “Лад” продолжить линию на реализацию уставных принципов движения и 
добиваться:

• Разработки закона об основах национальных отношений в Республике Казахстана с полной гарантией 
национального  равноправия  граждан  и  пропорционального  представительства  в  органах 
государственной власти всех национальных групп в республике.

• Придания русскому языку статуса второго государственного языка.
• Широкого  развития  самоуправления.  Законодательного  обеспечение  русской  национально-культурной 

автономии.
• Реабилитации  казачества  в  Казахстане.  Полного  восстановления  их  прав  следовать  традиционному 

укладу жизни.
• Подписания  Всеобщей  декларации  прав  человека  и  ратификация  Международных  пактов  об 

экономических,  социальных  и  культурных  правах,  о  гражданских  и  политических  правах  и 
факультативных протоколов к ним. 

7.  Поддержать  идею реализации акции  “Первый эшелон”  и  обязать  новое  руководство  движения подготовить 
положение и программу ТОО “Первый эшелон”. Принять заявление об этой инициативе.

8. Принять резолюцию круглого стола “Обсуждение проекта закона РК «О местном самоуправлении».
9.  Принять  заявление  «О  праве  русского  населения  в  Казахстане  на  создание  культурно-национальной 

автономии». 
10. Принять заявление о создании редакции по проблемам соотечественников на радиостанции  «Маяк».

ЗАЯВЛЕНИЕ
КОНФЕРЕНЦИИ РСД «ЛАД» И СОВЕТА АТАМАНОВ СОЮЗА КАЗАКОВ СТЕПНОГО КРАЯ
ОБ АКЦИИ «ПЕРВЫЙ ЭШЕЛОН»
На встрече с В.В.Путиным  руководством Республиканского славянского движения (РСД)  «Лад» были предложены 

три варианта для решения  проблем русского населения Казахстана. 
1. В соответствии с международной практикой, содействие со стороны России в создании условий по развитию 

самоуправления в рамках русской национально-культурной автономии в Казахстане.
2. Признание русского народа разделенной нацией с правом на воссоединение народа и территорию.
3. Законодательное, организационное и материальное обеспечение компактного переселения соотечественников в 

Россию.
Президентом России был поддержан третий вариант, который он считает чрезвычайно важным для страны. 
В развитие этой  идеи Конференция РСД «Лад» и Совет атаманов Союза казаков Степного Края предлагают 

акцию «Первый эшелон». 
Как  в  пятидесятых годах Россия направляла  добровольцев  эшелонами на  подъем казахстанской  целины,  так 

сейчас на подъем российской глубинки она бы приняла «Первый эшелон» бывших целинников, их детей и внуков. 
Эта акция стала бы первым практическим шагом по реализации идеи переселения соотечественников, так нужных 

сейчас самой России. 
Это предложение не означает, что РСД «Лад» и Совет атаманов Союза казаков Степного Края призывают всех к 

отъезду. Мы не оставим борьбу за наши права в Казахстане и работу по сохранению русской культуры, образования в 
республике. Цель нашей акции в том, чтобы помочь людям, окончательно решившим выехать из Казахстана, сделать это 
организованно и цивилизованно и с пользой для Отечества.

г.Астана, 5 ноября 2000 г.
Одобрено на Отчетно-выборной конференции РСД «Лад»

РЕЗОЛЮЦИЯ КРУГЛОГО СТОЛА
“Обсуждение проекта закона РК «О местном самоуправлении»
Конференция Республиканского славянского движения «Лад»
5 ноября 2000 г. г.Астана
В рамках  конференции прошел круглый стол по  проблеме местного самоуправления,  на котором обсуждался 

проект закона РК «О местном самоуправлении», внесенном на рассмотрение Мажилиса Парламента РК Правительством РК 
8 августа 2000 года.

Решение  проблемы  законодательного  обеспечения  местного  самоуправления  (МСУ)  чрезвычайно  важно  для 
правового  обеспечения  национально-культурного  самоопределения  этнических  групп  и  национальных  меньшинств, 
проживающих в Казахстане.

Обсудив проект закона РК «О местном самоуправлении», конференция отмечает, что данный законопроект не 
отвечает подходам к МСУ, которые существуют в цивилизованных странах, а именно: проект не затрагивает прерогатив 
существующей исполнительной власти, оставляя ее абсолютной и, по-прежнему, бесконтрольной на всех, без исключения, 
уровнях. В проекте закона не определен механизм формирования органов местного самоуправления, отсутствует четкое 
разграничение полномочий между органами МСУ и государственного управления, не учитываются особенности  регионов, 
сельской и городской местности, севера и юга республики.  
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В законе необходимо определиться с собственностью МСУ, определить  объекты госсобственности, подлежащие 
передаче в его ведение. Было бы целесообразным упразднить на районом и сельском уровнях действующие акиматы и 
маслихаты  и  передать  их  полномочия  в  единый  представительно-исполнительный  орган  МСУ,  обеспечив  его 
соответствующей финансово-экономической базой, соразмерно с предоставленными полномочиями. Формирование такого 
органа через справедливые выборы вовлечет  в этот процесс население, которое проявит интерес к местной, а затем и к 
высшей власти, повлияет на рост доверия к ним.

Если  мы  хотим  начать  формирование  дееспособного  местного  самоуправления  необходимо  внести 
соответствующие  изменения  в  закон  о  бюджетной  системе,  налоговый  кодекс,  земельное  законодательство  и  другие 
законы. А МСУ в  Казахстане предполагается ввести в условиях отсутствия правовой и экономической  базы для него. 
Нельзя ждать успеха от введения МСУ пока не будет  изменена избирательная система. Следует отметить также, что 
последовательная реализация принципов МСУ в многонациональном государстве  практически невозможна в  условиях 
тоталитарного централизма. 

Исходя из вышеизложенного, конференция считает, что данный проект закона «О местном самоуправлении» не 
отвечает интересам населения и требует детальной доработки.

Председатель РСД «Лад» В.П.Михайлов

ЗАЯВЛЕНИЕ
Республиканского славянского движения «Лад»
«О праве русского населения в Казахстане на создание культурно-национальной автономии».
5 ноября 2000г. г.Астана
Во  многих  странах  мира  при  определении  внутренней  политики  учитывается  этнический  фактор.  Республика 

Казахстан - многонациональное государство и при решении вопросов межнациональных отношений должна опираться на 
мировой опыт стран, где постоянно ведется поиск путей гармоничного существования различных этнических и религиозных 
групп, где этот процесс получил соответствующее законодательное обеспечение . В основе законодательства в области 
межнациональных отношений и их конкретного регулирования в большинстве случаев лежит концепция автономии, которая 
используется  для  защиты интересов  и  обеспечения  прав  этнических  групп.  Наименования  разновидностей  автономии 
различим (персональная, корпоративная, территориальная), однако суть их сводится к созданию этнической группе или ее 
представителям  условий  для  сохранения  культурно-национального  своеобразия  на  местном  уровне,  предоставлению 
этнической общности определенных прав на общегосударственном уровне, предоставлению определенной территории с 
учетом национального состава населения тех или иных форм самостоятельности. Любая форма автономии фактически 
представляет собой широкую трактовку концепции местного самоуправления.

Республиканское славянское движение «Лад» на конференции 5 ноября 2000г. единогласно констатирует наличие 
разделенной  русской  нации  в  пределах  Казахстана  и  России  со  всеми  вытекающими  международными  проблемами, 
примеры решения которых мы наблюдаем в целом ряде регионов Америки, Европы и Азии, В Российской Федерации есть 
Закон « О национально - культурной автономии» и им уже воспользовалась казахская диаспора в г.Москве, г.Оренбурге, 
г.Омске. Стоит вопрос о создании казахской национальной автономии на федеральном уровне. 

Исходя из вышеизложенного, предлагаем Президентам Казахстана и России, при посредничестве ООН, проявить 
добрую волю „ понимание и провести реальную подготовку возможности образования русской национально  - культурной 
автономии на территории Казахстана.

Принято на Конференции РСД «Лад», 
председатель РСД «Лад»  В.Михайлов

О судьбе осужденных в Усть-Каменогорске по делу о государственном перевороте.
МИНИСТЕРСТВО ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
121200, г. Москва. Г-200, Смоленская-Сенная площадь, дом 32/34 Телефон 244-16-06
31.10.2000   № 2815/3 д снг
А.В.ДОКУЧАЕВОЙ 
109180, г. Москва, Старомонетный пер., дом 10, Институт стран СНГ
Уважаемая Александра Викторовна,
В ответ на направленное Вами в адрес Президента Российской Федерации В. В. Путина обращение сообщаем, что 

Генеральная  прокуратура  Российской  Федерации выразила  готовность  принять  для дальнейшего  отбывания наказания 
российских граждан, осужденных в г.Усть-Каменогорске. С этой целью в Генеральную прокуратуру Республики Казахстан 
уже направлено два официальных ходатайства об их передаче вместе с необходимыми судебными материалами.

В   настоящее   время   ожидается   официальный   ответ Генпрокуратуры     Казахстана,     подтверждающий 
устную договоренность по этому вопросу.

СОВЕТНИК ТРЕТЬЕГО ДЕПАРТАМЕНТА СТРАН СНГ А.КОРСАКОВ.

К итогам визита Первеза Мушаррафа в Казахстан.
Относительно визита нового пакистанского лидера в Казахстан в экспертном сообществе России складывается 

достаточно недоуменная реакция: мало кто мог ожидать подобного шага Н.Назарбаева.
Если с военным режимом Первеза Мушаррафа все понятно: пакистанская хунта всеми силами стремится выйти из 

международной  изоляции.  При  этом,  ориентация  на  массированную  помощь  «Талибану»  (добровольцами,  военной 
техникой,  финансами  и  т.д.)  сохранится  в  достаточно  длительной  исторической  перспективе.  «Линия  Дюранда»  и 
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пуштунские «свободные» племена, кочующие и по афганской и по пакистанской территории остаются такой же головной 
болью Исламабада, что и «индийская угроза».

Другой вопрос для чего Астане нужно привечать пакистанского генерала?
Казахстан, менее месяца назад продекларировавший приверженность не только созданию на базе Таможенного 

союза  Евроазиатского  экономического  сообщества  (сохранив  дискриминационные таможенные пошлины на  российские 
товары), но и созданию, на базе Договора о коллективной безопасности,  коалиционных миротворческих сил Содружества 
на южных рубежах бывшего СССР, демонстрирует весьма странные, на первый взгляд, «внешнеполитические метания».

Официально было заявлено, что основной темой переговоров стала ситуация в Афганистане.
Назарбаев  не  заявил  о  признании  «Талибана»,  но  выразил  надежду  на  формирование  ответственного 

коалиционного  афганского  правительства,  в  состав  которого  войдут  и  представители  т.н.  Северного  альянса.  Однако, 
премьер-министр РК К.Токаев все же сказал, что его страна считает талибов одной из наиболее могущественных военных и 
политических сил в Афганистане. Достаточно показательная «проговорка».

Каким  бы  ни  было  будущее  афганское  правительство,  сказал  Касымжомарт  Токаев,  ведущую  роль  в  этой 
администрации  будут  играть  талибы.  Поэтому,  по  мнению  казахского  премьера,  мировое  сообщество  не  должно 
«поворачиваться к ним спиной». Сам же Н.Назарбаев подтвердил, что его страна готова установить контакты с афганским 
режимом.

Подобного  рода  заявления  звучат  для  Казахстана  весьма  революционно,  хотя  соседний  Узбекистан,  после 
недавних военных побед талибов (в бюллетене института в 16 и 17 номерах уже указывалось вся эфемерность побед 
«Талибана», начиная с 1997 г.), опасаясь воинственных «учащихся медресе» резко  смягчил свое отношение к ним. Тогда 
показалось,  что Ислам Каримов действует  вопреки воле других среднеазиатских республик.  Исламу Абдуганиевичу,  по 
большому счету, просто не остается другого пути: буферное государство афганского узбека Рашида Дустума, не смотря на 
многомиллионные (долларовые) вливания из Ташкента, развалилось после первого же серьезного удара пуштунов. Сам же 
«неприступный» Дустум за последние два года превратился в элементарного «побирушку», собирающего по миру средства 
на виртуальную борьбу с талибами.

Другое дело таджики-горцы Ахмад Шаха Масуда, уже два года противостоящие в одиночку отрядам «Талибана». 
Но они явно не являются «симпатизантами» Узбекистана. 

Смягчение  казахстанских  позиций  по  отношению  к  талибам  вызовет  удивление  в  Москве.  Замминистра 
иностранных дел России С.Орджоникидзе заявил в ООН, что международное сообщество не признает «Талибан» до тех 
пор, пока его руководство нарушает международное законодательство. 

Можно  предположить,  что  последние  контакты  Назарбаева  с  талибами  вызваны  новыми  афганскими 
обстоятельствами (широко озвученные победы над войсками Масуда и выход талибов к таджико-афганским границам) и, по 
сути, являются вынужденным средством «обезопасить себя» от угроз, исходящих с Юга.

В реальности же, дело как представляется, намного проще. Казахстан вновь (теперь руководствуясь «узбекским 
примером») пытается «поставить Москву на счетчик».

Ясно, что «пугнув» Россию возможностью наладить отношения с «Талибаном», можно рассчитывать на  получение 
некоторых послаблений, например, в области таможенной политики, или военно-технического сотрудничества. И в данном 
случае «спонсор талибов Мушарраф» оказывается, как нельзя, кстати.

Другой вопрос насколько вся эта возня нужна Кремлю и ,конкретно, новому лидеру России?
А.Грозин

КИРГИЗИЯ.
Аскар Акаев, академик-математик и президент независимого Кыргызстана с 1990 г. (в 1998 г. Конституционный суд 

Киргизии подтвердил его право в третий раз баллотироваться на выборах президента страны: согласно судебному вердикту 
в 1990 г. Акаев избирался парламентом, а не в ходе всенародного голосования, как предполагает Конституция, принятая на 
референдуме в 1995 г.)  вновь был избран на высший пост  в республике на еще один пятилетний срок,  набрав 74,5% 
голосов  избирателей,  в  то  время  как  его  самые  сильные  соперники  -  вице-спикер  парламента  Амурбек  Текебаев  и 
предприниматель Алмазбек Атамбаев набрали соответственно 13 и 6%. Председатель ЦИК Киргизии Сулейман Иманбаев 
официально  огласил  итоги  выборов  и  заявил,  что  голосование  проходило  с  участием  2600  местных  и  иностранных 
наблюдателей,  что  полностью исключило  возможность  фальсификации.  Между тем у  многих  это  заявление  вызывает 
сомнения. 

Киргизская  экономика  сегодня  находится  в  совершенно  плачевном  состоянии,  сравнимом  с  разрушенной 
многолетней  гражданской  войной  таджикской  хозяйственной  структурой.  Кроме  всего  прочего,  Киргизия  в  мировых 
рейтингах занимает одно из ведущих мест в рейтинге коррумпированности чиновников (наиболее показательным в данной 
сфере является «бензиновый бизнес» супруга дочери Акаева, оставившего без топлива части МО и МВД Киргизии в пору 
последних столкновений с исламизированными террористами в Баткенской области).

Удивительно,  что по официальным данным три четверти электората КР предпочли нынешнего президента на 
новый срок и даже отдали за него на несколько процентов больше голосов, чем на предыдущих выборах. 

Про «нарисованные проценты» и «административный ресурс» на постсоветском пространстве слышал каждый. 
Думается,  что изрядно подпортивший себе международный имидж «островок демократии в  Азии» в данном случае не 
исключение.
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Представитель  киргизской  оппозиции  («Ар-Намыс»,  Демократическое  движение  Кыргызстана,  «Эрк»,  четыре 
коммунистических  партии  КР  и  мн.др)  заявили,  что  среди  населения  страны  наблюдается  массовое  недовольство 
результатами выборов президента, а сама процедура голосования является «надругательством над демократией». 

Международные  структуры  «цивилизованной  демократии»  продемонстрировали  осуждение  «перевыборов 
А.Акаева». ОБСЕ, как оно делало это и немногим ранее в Казахстане, заявило, что президентские выборы в Киргизии не 
соответствуют требованиям, предъявляемым к демократическим выборам, и что нарушений в их ходе было даже больше, 
чем в ходе более чем сомнительных парламентских выборов, состоявшихся в феврале и марте 2000 года. Ряд сенаторов 
Конгресса США осудил происходящее в Киргизии. Госдеп США на этот раз отмолчался. Промолчал и вчерашний «старший 
брат» – Кремль ни словом не продемонстрировал ни поддержки, ни осуждения произошедшего в КР.

Ясно, что негативное мнение о выборах, сложившееся у ОБСЕ и других местных и международных организаций, 
наблюдавших за ходом кампании по выборам главы страны, делает очевидным тот факт, что в глазах Запада Киргизия 
потеряла  право  гордо  называться  «островком  демократии»  в  постсоветской  Азии.  А  уж  называть  Аскара  Акаева 
"центральноазиатским Джефферсоном" и вовсе несерьезно: если это - Джефферсон, то Ниязов, Каримов и Назарбаев, не 
менее чем Вашингтон, Грант и Линкольн.

Понимая,  что  честной  победы  достичь  будет  сложно  (и  уж  никак  не  более  чем  семидесятипроцентного 
голосования  «за»:  максимум –  50-55%)  А.Акаев  и  его  чиновники  прибегли  к  простой  и  апробированной  в  Казахстане, 
Таджикистане и Узбекистане методике: создать основным конкурентам совершенно невыносимые условия, оградить их от 
участия в выборном процессе массой «рогаток» из совершенно никчемных, но отдаленно напоминающих правовые нормы, 
запретительных процедур.

В  Киргизии  таковыми  стали  надуманные  судебные  преследования  и  спешно  учрежденная  в  июне  2000  г. 
спецкомиссия, проводившая проверку  кандидатов в президенты на предмет знания киргизского языка (никак, кстати не 
прописанная ни в Основном законе, ни в других нормативных актах страны). 

Комиссия  «заваливала»  и  тех,  кто  хорошо  владеет  киргизским  языком.  В  результате  семь  потенциальных 
кандидатов экзамен не сдали. Зато Аскар Акаевич получил демократическую «четверку».

Сомнительно, кстати, что киргиз-северянин, проведший большую часть сознательной жизни в «имперской России» 
владеет языком лучше, чем его оппоненты, прожившие в исконных киргизских областях едва ли не вдвое дольше чем 
президент-математик в пределах возглавляемой им страны.

Кроме того и сам суверен-президент, и его посланники обили все пороги в Кремле, Белом доме, СБ, СФ и ГД РФ и 
т.д.,  а  на  «пиар»  действующего  лидера  в  российских  СМИ  республика  выложила  весьма  кругленькую  сумму.  Одно 
«безгалстучное»  интервью в  «НТВшном»  эфире,  по  некоторым  оценкам,  могло  бы  обеспечить  вертолеты  киргизской 
Южной группы войск (ЮГВ) горючим дней на 15-20. 

Итог вполне предсказуем - от неудобных соперников (прежде всего, Феликса Кулова) Акаева избавили «глупые 
(или «злые»?) бояре». 

На лицо грандиозная победа с полной потерей «демократического лица».
И на этом победном фоне вновь возникает отнюдь довольно печальный вопрос: что будет делать Аскар Акаев 

теперь?
Оценивая внутриреспубликанскую ситуацию, можно сказать, что определенная угроза нарушения стабильности в 

стране все-таки существует. И угроза эта исходит не от исламизированных террористов, «навещающих» юг Киргизии вот 
уже два года, а от нежелания и неумения центральной власти решать внутренние социально-экономические проблемы 
населения страны: сегодня лишь внешний долг Киргизии  составляет 1,2 млрд. долл., что немного превышает объем ВВП 
КР.

Можно согласиться с мнением экс-премьера Казахстана А.Кажегельдина, высказанным в киргизской независимой 
газете «Республика»: «Вопрос об Акаеве - это вопрос времени. Но, уйдя сейчас добровольно, он мог создать прецедент, 
который вряд ли простили бы ему Назарбаев, Каримов и другие. С другой стороны, нам (оппозиции – прим. авт.) это даже 
на руку. Они будут рушиться больше, от чего будет столько грохота». 

Можно  с  большой  долей  уверенности  утверждать,  что  ближайшее  3-5-летие  продемонстрирует  иностранным 
наблюдстелям очень нескучную ситуацию в ННГ Центраза. Жаль только, что предстоящий «грохот» будет сопровождаться 
социально-политическими и экономическими катаклизмами в Киргизии и во всей постсоветских азиатских социумах, до сих 
пор не оправившихся после распада Союза. 

Удивительно,  но  "Вашингтон  Пост",  8  ноября  т.г.  пишет  о  том,  что  «время  от  времени  чиновники  США 
неодобрительно кудахчут  по этому (несоблюдение демократических норм в ННГ ЦАР – прим.  авт.)  поводу и помогают 
гражданским  организациям  этих  стран.  Но  удушение  демократии  не  сильно  повлияло  на  другую  политику  -  на 
предоставление доступа к кредитам, на визиты в Белый Дом и сотрудничество в военной сфере. Похоже, слишком часто 
приверженность  администрации  демократии  пасовала  перед  ее  интересом  к  нефти,  страхом  перед  исламскими 
мятежниками и геополитическими играми против Ирана, России и Китая. Политика администрации в этом регионе, похоже, 
строилась на основе постулата о неготовности этих "отсталых" стран к демократии и самоуправлению».

Ясно,  что  и  в  США  пишется  «предвыборная  заказуха»,  но  признание  на  общенациональном  уровне  глубоко 
провальной тактики и стратегии в государствах, отколотых от «союза нерушимого» на Юге, дорогого стоят. 

Не  побоюсь  предположить,  что  и  эта,  возможно  небольшая  «центральноазиатская  гирька»  легла  на  весы, 
перетягивающие в пользу Буша-младшего.

Стоит еще раз  представить фрагмент интервью с Кажегельдиным: «в Кыргызстане все равно через пару лет 
встанет задача новых выборов. Эти выборы для Акаева ровным счетом ничего не значат. Он ничего не выиграет, тем более 
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вынужденный их сфальсифицировать. Причина лишь в спасении собственного режима на некоторое время из-за боязни 
разоблачений за содеянное».

А.Грозин

УЗБЕКИСТАН.
В Узбекистане с визитом побывал основатель первой "русской" партии в 
Израиле Натан Щаранский. 
Как известно, последний кризис на Ближнем Востоке вызвал некоторое негативное отношение к Израилю в мире. 

В этих условиях ему крайне необходимо заручиться поддержкой со стороны некоторых стран, прежде всего мусульманского 
мира. На эту роль лучше всего подходит Узбекистан, который также имеет некоторые проблемы с исламскими радикалами. 
Схожесть  испытываемых  проблем порождает  сближение  двух  государств.  Во  время  прошлогоднего  визита  президента 
Узбекистана Ислама Каримова в Израиль он заявил о поддержке руководства этой страны в ее столкновениях с соседними 
государствами.  Таким  образом,  визит  в  Ташкент  лидера  крупнейшей  «русскоязычной»  партии  Натан  Щаранского 
преследует цель получить подтверждение прошлогодних заверений, крайне необходимое именно в настоящий момент.

Однако  все  это  может  вызвать  некоторое  осложнение  взаимоотношений  Узбекистана  с  другими  исламскими 
государствами, которые едины в своем осуждении действий Израиля, что также совсем нежелательно для Ташкента. Таким 
образом, узбекское руководство оказывается в довольно щепетильной ситуации, когда выбор в пользу одной из сторон 
может вызвать серьезные осложнения с другой.

Недавно  назначенный  министр  обороны  Узбекистана  К.  Гульямов  посетил  с  рабочим  визитом  Соединенные 
Штаты. Там прошли его встречи Уильямом Коэном, Секретарем безопасности США, и с рядом других официальных лиц.

Похоже, что некоторое охлаждение отношений Узбекистана с Западом постепенно проходит. Тот момент, когда на 
первый план ставились взаимоотношения с Россией, по всем признакам подходит к концу. Данный визит это лишний раз 
подтверждает.  То,  что  среди  вопросов,  обсуждавшихся  во  время  встреч  Гулямова  с  американскими  коллегами  была 
поднята  тема  активизации  двусторонних  контактов  в  области  военного  строительства,  говорит  о  том,  что  и  на  этом 
направлении (после ташкентского визита В.Путина – сугубо «пророссийском») Каримов ищет поддержки у Запада.

Еще одной темой переговоров наверняка стала ситуация в Афганистане. Соединенные Штаты еще не признали 
режим талибов.  Слишком раздражающе смотрится  «фактор  Бен  Ладена»,  но  если  исходить  из  соображений  обычной 
логики, то Вашингтону больше выгодно «признание», чем «непризнание», так как тем получается возможность сохранить 
свои  позиции в  Прикаспии  и,  шире,  на  пространствах т.н.  Хартленда  – «сердца»  континента  -  и  не  позволить  России 
восстановить ее позиции и в Центразии, и в Закавказье.

Узбекистан вместе с Пакистаном лучше всего подходит на роль проводника панамериканских идей и Ташкент, в 
силу данных обтоятельств, вновь становится основным партнером Штатов в центральноазиатском регионе.

 А.Грозин.
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